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Arrancó el nuevo 
régimen de pensiones
E l 1 de diciembre arrancó formalmente el 

nuevo régimen de pensiones, jubilaciones y 
prestaciones de seguridad social de la máxima 

casa de estudios de Jalisco. Las aportaciones de los 
trabajadores y de la UdeG serán depositadas en un 
fideicomiso, el cual no tendrá egresos hasta 2013. 

    Por convenio firmado con el IMSS, los traba-
jadores continuarán protegidos en el ramo del 
seguro médico, maternidad, guarderías y riesgos 
de trabajo.

La pensión de los trabajadores de la UdeG quedó asegurada para los próximos 30, 40 o 50 años, afirmó el rector general
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E
l inicio de año es 
una ocasión propicia 
para expresar mi 

reconocimiento a todos 
los hombres y mujeres que 
con su esfuerzo cotidiano 
contribuyen a la construcción 
de un espacio universitario 
socialmente confiable y 
digno.
    En 2004 enfrentaremos 
múltiples y complejos retos 
que nos obligan a poner en 
marcha acciones estratégicas 
que exigen su participación y 
apertura. Solo con el empeño 
coordinado de todos y cada 
uno de los que conformamos 
esta comunidad será posible 
alcanzar las metas que 
nos hemos propuesto para 
hacer de la Universidad de 
Guadalajara la institución 
vigente y de calidad que la 
sociedad reclama. 
    Tengo plena confianza de 
que en este año habremos de 
acreditar, ante organismos 
externos, la calidad de más 
del 50 por ciento de nuestros 
programas educativos, ya 
que en 2003 trabajamos sin 
tregua en la evaluación y 
actualización de los mismos. 
    No habrá marcha atrás en los 
procesos de orden institucional 
que hemos iniciado. Muestra 
de ello lo constituye el 

Compañeros 
universitarios:

hecho de haber aprobado, 
el pasado 19 de diciembre, 
el presupuesto inicial de 
ingresos y egresos 2004 de 
nuestra casa de estudios, el 
que fue elaborado de manera 
participativa y realista, lo que 
asegura el financiamiento, 
desde los primeros días de 
enero, de los proyectos de 
las diferentes instancias de la 
red, con estricto apega a las 
líneas estratégicas señaladas 
en nuestro Plan de desarrollo 
institucional.
    Convoco a los profesores, 
investigadores, personal 
directivo y administrativo de 
esta institución a continuar 
trabajando con entusiasmo 

y responsabilidad para 
conseguir nuestra meta 
común: la formación de los 
estudiantes. 
    Seamos críticos, funda-
mentemos nuestros juicios. 
Necesitamos un debate 
serio y consistente, digno 
de una universidad pública 
que asume con firmeza los 
compromisos que la sociedad 
del conocimiento nos impone.
    Junto con mis mejores 
deseos para ustedes, sus 
familiares y amigos, reciban 
un abrazo.❖

Licenciado José Trinidad 
Padilla López

Rector general.

Frente al futuro
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx / 
jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de 
Guadalajara 

SOBRE LA PROPUESTA 
HACENDARIA

Es lamentable ver cómo todos los medios 
de comunicación, llámense prensa escrita, 
radio y televisión, entran al juego del 
gobierno para satanizar lo sucedido en el 
Congreso y culpar a los opositores de la 
propuesta hacendaria del presidente Fox, 
de que el país no avance.
      ¿Por qué no preguntan a la clase 
trabajadora si está de acuerdo en pagar 
más impuestos de los que ya paga? ¿Por 
qué no les preguntan si aceptan que les 
descuenten más impuestos de sus vales 
de despensa, prima vacacional, aguinaldo 
y pensión? 
      ¿Por qué los medios de comunicación 
no dan a conocer la opinión y sentir de la 
clase trabajadora, respecto a que graven 
sus prestaciones? ¿Por qué no preguntan 
a los obreros si están de acuerdo en 
seguir pagando con sus impuestos los 
supersueldos de los funcionarios públicos, 
sean diputados, senadores, gobernadores, 
secretarios de estado, presidente y 
expresidentes?
      Si tanto desean abatir la pobreza, 
¿por qué no reducen su supersueldo e 
implementan un verdadero programa de 
austeridad en todas las dependencias del 
gobierno?
      Los medios de comunicación no 
deben prestarse a la manipulación y el 
amarillismo, porque eso solo contribuye a 
que sigamos siendo un pueblo atrasado y 
dependiente.❖

Maestro Fausto Chagollán Amaral.

RIFA DEL SINDICATO

Como todos los trabajadores administrativos 
de la UdeG saben, por disposición de la 
asamblea de nuestro sindicato, el tradicional 
sorteo de diciembre tuvo un cambio, aunque, 
según veo, lo único que cambió es la forma 
de hacerlo.
     Quisiera saber los argumentos para 
que eso ocurriera, porque está visto, y 
así lo manifiestan algunos compañeros 

de trabajo, que este sorteo resultó un 
fraude.
      ¿Cómo cambiar “800 pesos” en una 
tienda como Mundihogar, si con esa suma 
solo alcanza para el enganche de cualquier 
artículo que ahí venden?
      ¿Por qué no consideraron que en esos 
días de fiesta y austeridad (si no, vean 
nuestro salario), era más redituable adquirir 
despensa y alimentos?
       ¿Quién fue el beneficiado con estos vales?

Rodrigo P. González,
CUCEA.

A DISMINUIR LOS 
ACCIDENTES VIALES

“Justicia, sabiduría y fortaleza custodian a 
esta ciudad”, palabras celebres inscritas en el 
monumento a (la) Minerva. Solo faltaría decir 
¿y la seguridad vial qué?, para disminuir el 
índice de accidentes en esta urbe. 
      No cabe duda que para lograrlo todos 
debemos poner un granito de arena: el 
gobierno aplicar sanciones más severas a 
quien altere la seguridad vial, además de 
diseñar y hacer cumplir los reglamentos, 
poner semáforos y señalizaciones donde se 
requiera, con la mentalidad de prevención, 
los dueños y choferes del transporte público 
cumplir las normas, así como los 16 puntos 
hace poco acordados entre las autoridades y 
los transportistas.
      Los automovilistas deben respetar los 
reglamentos de tránsito y los peatones 
debemos tomar en cuenta las siguientes 
sugerencias: cruzar las calles y avenidas en 
las esquinas, utilizar los puentes peatonales, 
enseñar a los niños a no jugar en la calle, no 
viajar colgados del camión, etcétera.
      Con una actitud de prevención podemos 
lograrlo, para no ser una estadística más en 
las cifras de accidentes viales.❖

Diana Elizabeth Fernández Torres, Soraya 
Janeth Llamas Arciniega, Zeida Deyanira 

Macías Solís, Adrián López García, 
Ernesto Espinoza González, 

estudiantes de la carrera de ingeniería 
industrial.

LA MUERTE DE 2003

Este año (como los otros en su momento) 
fallece de muerte natural diagnosticada 
como el mal del tiempo. Ese tiempo 
definido como la duración de las cosas 
sujetas a cambio y que a san Agustín hacía 
preguntarse ¿en qué consiste? Si nadie me 
pregunta, lo sé; si quiero explicarlo, no 
lo sé.
      Para algunos el tiempo es el precio de 
la eternidad, para otros un invento de la 
humanidad y que lo devora todo, pero que 
a la vez puede dar y hallar remedio a los 
casos desesperados. 
      Para el emperador y filósofo romano 
Marco Aurelio, el tiempo es como un río, 
formado por los hechos, que fluyen como 
violenta corriente. Apenas advertimos uno, 
cuando otro ocupa su lugar, para dejar 
enseguida paso al que sigue.
      Lo cierto es que no hay cosa en el mundo, 
por grave que parezca, que el tiempo y natural 
olvido de los hombres no logren remediar, 
aunque digamos contradictoriamente que el 
tiempo no perdona o que es el maestro que 
mata a sus discípulos. 
      También existe la idea de que el tiempo 
perdido los santos lo lloran y pasa sin que 
el hombre se dé cuenta, volando de día y de 
noche. El hombre puede matar el tiempo, 
pero éste lo entierra a él.
      No podían faltar las definiciones de 
los poetas, como Ramón Campoamor: 
–El tiempo a todos consuela, / solo mi mal 
acibara, / pues si estoy triste se para, / y si 
soy dichoso, vuela. Manuel Gutiérrez Nájera 
lo concibió como el barrendero de ilusiones y 
De la Martine lo pensó no como navío, sino 
como morada.
      Murió el año 2003, por mal del tiempo, 
y es un buen momento para tratar de 
reconocer de qué mundo formas parte y 
de qué rector del mundo emanas; y como 
tienes fijado un límite temporal, si no lo 
aprovechas para conseguir la tranquilidad 
espiritual, ese tiempo se consumirá, como 
tú mismo, y nunca estará dispuesto a 
retornar.❖

David Aréchiga Landeros.

SEGURIDAD PARA TODOS

Desde hace algunos años se han presentado 
muchas irregularidades y quejas en cuanto 
al transporte urbano en Guadalajara, ya sea 
por mal servicio de parte de los chóferes 
(por como conducen) y más que nada por 
las muertes que ha ocasionado, etcétera.
      Incluso hace algunos meses el 
Congreso del estado, por petición de los 
usuarios, quiso reformar la ley, para que 
al conductor que atropellara a alguien le 
fuera suspendida la licencia de conducir y 
le aplicaran la ley.
      Cuando fueron dadas a conocer 
estas propuestas, los conductores de 
varias empresas transportistas hicieron 
una huelga y se presentaron en el 
centro de la ciudad para manifestar su 
inconformidad.
      Después las partes llegaron a un acuerdo 
(el gobierno del estado, las empresas y 
los conductores) para que a todos los 
camiones les adaptaran un dispositivo de 
seguridad.
      Este tipo de dispositivo funciona con 
el freno del camión, por lo que las puertas 
delanteras o traseras no se abren hasta que 
el conductor detenga totalmente la unidad. 
Puede estar instalado e incluso contar con 
calcomanías que lo acrediten, pero esto no 
es toda la solución.
      ¿Por qué? Porque los esfuerzos de las 
autoridades por disminuir accidentes han 
fracasado a causa de que un 20 por ciento 
de los conductores no ha instalado tal 
dispositivo para regular la velocidad.
      El 80 por ciento restante del problema 
sería solucionado de existir una cultura en 
conductores y usuarios.
      Es tiempo de cambiar. Queremos una 
tasa cero de accidentes, pero los usuarios 
no hacemos nada para evitarlo, porque 
deseamos que los otros realicen el cambio.
      Formamos parte de la estructura 
transporte–usuario, como la de fábrica–
empleado, que dependen uno del otro. Si no 
actuamos de forma correcta y a conciencia, 
nada funcionará.❖

Óscar Rodrigo González Noguez.
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Cartón

Zonas de riesgo 
en Zapopan

Investigadores del CUCSH 
entregaron a las autoridades el Atlas 
de riesgo, que incluye los problemas 

geofísicos de la exvilla maicera. 

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Varias colonias de Zapopan, 
como Loma larga, Tesistán, 
Atemajac y Vidriera Guadalajara 
padecen hundimientos, 
inundaciones, deslaves, 
aproximación a precipicios, fallas 
estructurales y movimientos de 
tierra.
      En la colonia Vidriera 
Guadalajara existen cerca de 
200 casas con severas fallas 
en sus cimientos, algo que 
podría ocasionar su derrumbe, 
mientras que en la zona de la 
avenida Naciones Unidas los 
desprendimientos de roca son 
frecuentes.
      Estos datos forman 
parte de los resultados del 
Atlas de riesgos, realizado 
por investigadores del 
Departamento de Geografía y 
Ordenación Territorial, trabajo 
coordinado por el maestro Luis 
Valdivia Ornelas, y entregado 
a las autoridades municipales 
y estatales.
      “En el entorno de la 
Vidriera Guadalajara los 
hundimientos han ocasionado 
problemas estructurales a cerca 
de 200 viviendas, situación 
que hace vulnerable a esos 
inmuebles, ya que aumenta 
su posibilidad de derrumbe 
con una lluvia intensa o un 
sismo”.
      Comentó que los hogares 
en esa región tienen grietas en 
paredes y techos, lo que indica 
problemas en la cimentación. 
      De acuerdo con el 
académico, este fenómeno 
obedece a dos circunstancias: un 
subsuelo poco consolidado y de 
naturaleza volcánica, cualidades 
que elevan su permeabilidad, y 
un exceso de agua debajo de la 
superficie, a causa de fugas en 
el drenaje o por filtración de 

mantos acuíferos, hecho que 
propicia la formación de cuevas 
subterráneas.
     Esa doble condicionante 
es agravada por las 
autoridades, quienes insisten 
en urbanizar y rellenar de 
manera anárquica, cauces y 
barrancas.
      El desprendimiento 
de rocas desde pendientes 
pronunciadas, llamadas 
escarpes, es frecuente en 
Colomos. Incluso esto comienza 
a aparecer en partes de la 
avenida Naciones Unidas.
      “En esa zona del bosque 
hubo un intenso proceso de 
urbanización. Construyeron 
casas debajo o sobre zonas de 
escarpe, así como a uno o dos 
metros del precipicio. Ese tipo 
de problemas también afecta 
a cotos del área de Naciones 
Unidas”.
     Aunque en esta zona los 
investigadores solo tienen 
conocimiento de 10 casas 
con a lgún daño,  la  c i f ra 
podría ser mayor, ya que 
por su condición económica 
las  fami l ias  pueden 
arreglar el desperfecto sin 
hacer  su  denunc ia  a  las 
autoridades.
     Valdivia Ornelas advirtió 
que de persistir la actual 
lógica de urbanización, 
conforme vaya creciendo la 
ciudad, aumentará la cifra de 
viviendas en zonas de riesgo, 
aun cuando las autoridades 
comienzan a implementar 
medidas para evitar dichos 
problemas, como ejemplifican 
los atlas de riesgos.
      Ante los resultados del 
estudio, destacó la necesidad 
de elaborar una investigación 
más profunda, a fin de evaluar 
cada inmueble, conocer la 
magnitud del daño y proponer 
soluciones.❖

Reconocimiento a prepa 10 por 
campaña contra drogas
Laura Sepúlveda

L
a Preparatoria 10 de la 
Universidad de Guadalajara 
recibió un reconocimiento de 

parte del Comité municipal contra 
las drogas, del ayuntamiento de 
Zapopan, por las diversas acciones 
implementadas desde hace año y 
medio al interior y exterior de 
dicho plantel para contribuir a 
la erradicación del consumo de 
estupefacientes.
      Su director, Jaime Eloy Ruiz 
Barajas, explicó que esto es 
consecuencia de una serie de 
trabajos, como el de capacitación 
de maestros y alumnos, quienes 
formados en brigadas acuden a 
las comunidades a difundir el 
Programa de extensión y difusión 
cultural para contrarrestar este mal 
social.
     “Después de la capacitación 
de maestros y alumnos, 
desarrollamos actividades contra 

las adicciones, sobre todo del 
primer al tercer semestres, pues 
en ese periodo los muchachos son 
más proclives a adquirirlas”.
     Las acciones al exterior del 
bachillerato abarcan 13 colonias, 
donde de manera coordinada y en 
colaboración con programas del 
ayuntamiento de Zapopan han 
establecido acciones tendientes 
a prevenir las adicciones entre 
los jóvenes.
      “El programa que 
desarrollamos es el Chimely, 
que significa escudo. En la 
UdeG nuestra preparatoria es la 
primera en seguir este programa, 
impulsado por la Secretaría de 
Educación Pública. La SEP fija una 
placa en cada plantel que colabora, 
para indicar que esa escuela lucha 
contra las drogas y no se consume 
ahí ningún estupefaciente”.
      Indicó que trabajan desde hace 
tres semestres en este proyecto y 
que junto con la Dirección de 

Seguridad Pública han enlazado 
los programas Chimely y el del 
Comité municipal contra las 
drogas.
     “De las 13 colonias donde 
tenemos actividades, algunas son 
marginales y otras populares, 
como la Constitución, Seatle, 
El vigía, Santa Margarita, cuya 
composición social es popular y 
donde muchos jóvenes están en 
riesgo de adquirir adicciones”.
     Esas brigadas las integran 
cerca de 750 estudiantes de 
quinto y sexto semestres, quienes 
desarrollan actividades de 
carácter educativo y saneamiento 
ambiental, lo que ha permitido 
una vinculación con líderes 
sociales, como presidentes de 
colonos y párrocos.
     Puntualizó que esto los 
compromete a continuar con 
la mejora de sus programas 
comunitarios, así como a ampliar 
la cobertura de trabajo.❖
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Ecología
Investigadores del CUCBA indican que es indispensable 
una reforestación en la zona conurbada. Sin embargo, ésta 
debe hacerse con ficus, camichines, tezcalames, amates 
o zalates, ya que dichas especies prosperan y crecen sin 
ocasionar problema alguno, además de demostrar su fácil 
adaptación a las condiciones urbanas.

Salud
Los problemas que enfrenta el sistema de salud nacional 
son la inequidad, ineficiencia, insatisfacción, inercia 
–después de tantos años de trabajar con programas 
obsoletos– y los intereses creados. La solución está en 
vincular de manera eficaz a la salud con el desarrollo 
económico y social, afirmó el doctor Miguel Ángel García 
González, profesor de la UdeG desde hace 27 años y jefe 
de educación médica del IMSS.

Ciencia y tecnología
El Instituto de Astronomía y Meteorología pretende 
instalar estaciones meteorológicas en el bosque 
la Primavera, a fin de poder registrar de manera 
preventiva los incendios, para protección de quienes 
habitan las inmediaciones de la zona, así como 
convertir el observatorio de Cuxpala “Presbítero Severo 
Díaz Galindo” en un espacio automatizado para la 
investigación astronómica.

Árboles exóticos 
provocan estragos en la 

ciudad
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6 PERSPECTIVA

Falta de recursos, principal problema del sector salud
Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

Jalisco ocupa el primer lugar nacional en trasplantes desde 
hace seis años. Este rubro y el correspondiente a prevención 
de enfermedades, antes de este sexenio inexistente, son los 
mayores logros del programa sexenal de salud en México. 
Sin embargo, aún falta mucho por hacer, a causa, sobre todo, 
de la escasez de recursos.
      Tal es la opinión del doctor Miguel Ángel García 
González, profesor de la UdeG desde hace 27 años y jefe de 
educación médica, del IMSS.
      “Por eso es importante aprobar una reforma hacendaria. 
Los diputados saben que es necesaria”. 
      En México los programas de salud son sexenales. El 
secretario de este sector, doctor Julio Frenk Mora, planteó la 
necesidad de mejorar la calidad y eficiencia de los servicios, 
eliminar la segmentación, optimizar la coordinación y cobertura, 
así como fomentar el federalismo y la municipalización.

      Consideró que los problemas que enfrenta el sistema de 
salud nacional son la inequidad, ineficiencia, insatisfacción, 
inercia –después de tantos años de trabajar con programas 
obsoletos– y los intereses creados.
     Para solucionarlos propuso vincular de manera eficaz 
a la salud con el desarrollo económico y social, alcanzar 
la cobertura universal, crear un paquete de servicios de 
salud para toda la población, que sea, al mismo tiempo, 
plural y solidario y que combine la inversión pública y 
privada.
      Confirmó la necesidad de organizar grupos sociales 
con funciones definidas, satisfacer a los usuarios, estimular 
a quienes otorgan los servicios, brindar incentivos a su 
trabajo y reconocer la libertad de elección de los pacientes 
con respecto al personal médico.
      Habló de elevar la calidad y eficiencia de las instituciones 
de salud y combatir el influyentismo.
      “Me parece fundamental establecer un pacto social 
que permita planear con veracidad, aumentar la inversión 

y optimizar el gasto, establecer una identidad médica 
gubernamental y privada y programar actividades 
preventivas”.
      México tiene 104 millones 300 mil habitantes, según 
el último censo del INEGI. “Somos un país en transición 
epidemiológica, lo que implica riesgos sociales y 
políticos”.
      Los principales problemas de atención son la artrosis 
y enfermedades degenerativas y las metabólicas, entre 
las que podemos contar la diabetes y los padecimientos 
cardiovasculares.
      Las patologías con mayor impacto, en cuanto a costo, 
son la insuficiencia renal, el VIH y sida, las que requieren 
trasplante, las ocasionadas por el uso de antibióticos, 
hormonales y estupefacientes, las enfermedades del corazón 
y la hepatitis.
      En nuestro país existen dos millones de discapacitados 
totales y 10 parciales, lo que ha generado programas que 
requieren recursos y personal capacitado.❖

Protección contra 
la influenza

Si una gripe se prolonga más de lo normal o presenta un 
cuadro con mucha tos, fiebre o dificultad para respirar, lo 

mejor es acudir al médico, ya que puede ser influenza.

AlejandraTello

D
urante la presente temporada en todo el mundo aparecen 
casos de influenza. Cada 10 años este virus sufre mutaciones 
mayores, causa de las epidemias globales. Este brote podría 

tener como origen el aparecido en Oriente, entre 1998 y 2000.
     El doctor Héctor Raúl Pérez Gómez, jefe del servicio de 
infectología del Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde”, añadió 
que entonces no ocurrió una catástrofe “porque los especialistas 
se dieron cuenta de que las aves ya estaban infectadas, así que las 
mataron”.
     La influenza es causada por un virus. La más común es la tipo A, 
que afecta a las vías respiratorias. Aunque ha recibido el nombre de 
gripe asiática, no es precisamente una enfermedad de este género. 
Dura 10 días aproximadamente, si no tiene complicaciones. Puede 
haber tos, malestar general y sobre todo dolores articulares y 
musculares, faringitis y fiebre.
     “El fluido nasal no es común, como en el caso de una gripe 
o resfriado. En los ancianos, niños y personas con enfermedades 
pulmonares crónicas, se puede complicar con neumonía, su forma 
más delicada, pues causa mayor mortalidad”. 
     La principal recomendación es aplicar la vacuna en personas 
susceptibles, es decir, adultos mayores, fumadores y enfermos con 
patologías pulmonares crónicas. Incluso a los niños entre seis y 23 
meses, así como a mujeres embarazadas.
     Aclaró que esta vacuna no debe ser contra la gripe, sino contra 
la influenza. Un inconveniente es que “el sector salud tiene dosis 
insuficientes para una buena cobertura”. 
     Otra recomendación consiste en evitar los lugares concurridos. 
“Esta es una época en la que entrar al cine representa un factor de 
riesgo para contraer enfermedades respiratorias”.
     Para quienes de manera forzosa deben hacerlo, Pérez Gómez 
recomendó el uso de tapabocas.
     “Sugerimos tomar vitamina A, pues ésta ayuda a disminuir el 
riesgo de contraer ese tipo de enfermedades”.
     Si cualquier persona padece una gripe que se prolonga más de lo 
normal o presenta un cuadro con mucha tos, fiebre o dificultad para 
respirar, lo mejor es acudir al médico, ya que puede ser influenza 
complicada con neumonía.
     Es  probable que este  mes haga más fr ío en la  zona 
metropolitana, por lo que será necesario tomar las providencias 
indispensables.❖Este mes hará más frío en la zona metropolitana
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Sociedad y política

Negativo balance de 2003 en asuntos políticos
“Durante 2003 y en general en estos tres años de administración foxista, hicieron falta dos cosas: 

capacidad de conducción y de construcción de consensos y liderazgo en el seno del gobierno federal”, 
aseguró Valdés Zepeda.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

P
ara los especialistas de la Universidad de Guadalajara, 
el balance en México en materia política y en la forma 
en como las autoridades condujeron este país en 2003, 

es negativo, pues tanto el poder ejecutivo como el legislativo 
federal son movidos por intereses partidistas y no por el 
ánimo de buscar el bienestar de los mexicanos.
      “La política nacional se manejó mal, empezando por el sistema 
de partidos, en el que faltó mayor consistencia en términos de 
institucionalización, de capacidad propositiva y para llegar a 
acuerdos”, señaló Laura Patricia Romero Miranda, politóloga 
del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.
      Agregó que los partidos políticos en México están viciados 
por la partidocracia, que favorecida por el sistema legal que 
nos rige, propicia que los actores fundamentales del poder 
legislativo “no sean los diputados, sino los secretarios y comités 
ejecutivos de los partidos, que están decidiendo lo que pasa en 
el país”.
       Calificó a la Cámara de Diputados con un bajo perfil de 
debate, lo que favorece la débil institucionalidad de los cuatro 
partidos que la conforman y que “ha demostrado que es lesiva 
para el buen funcionamiento del poder legislativo. La crisis del 

PRI, por ejemplo, paralizó las sesiones del Congreso y evitó que 
los diputados llegarán a un acuerdo en el tema de la reforma 
fiscal, mientras el PAN y PRD siguen sin una estrategia realmente 
propositiva, lo que es un desastre”.
       Romero Miranda coincidió con el doctor Andrés Valdés 
Zepeda, especialista en mercadotecnia política, de la UdeG, 
en que el ejecutivo federal carece de liderazgo y capacidad de 
construir consensos.
      “Durante 2003 y en general en estos tres años de 
administración foxista, hicieron falta dos cosas: capacidad 
de conducción y de construcción de consensos y liderazgo 
en el seno del gobierno federal”, aseguró Valdés Zepeda.
       “Al gobierno de Fox le podemos reconocer la estabilidad 
macroeconómica en el ámbito nacional, pero ha sido nulo ante 
los magros y pobres resultados de la administración, pues no 
hay signos alentadores de un mayor bienestar y desarrollo para 
la mayoría de los mexicanos”.
       Dijo que el hecho de que su partido no tenga mayoría en el 
Congreso ha sido un pretexto de Vicente Fox. Sin embargo, en 
muchos países este fenómeno está presente, pero sus gobiernos 
son “capaces de gobernar y hacerle frente a los problemas. Creo 
que ha hecho falta más trabajo y más talento para hacer un 
gobierno de compromiso, más allá de toda visión partidista”.
      Romero Miranda refirió que es urgente la reforma del 

Estado, porque “el poder ejecutivo necesita tomar la iniciativa. 
La capacidad, la iniciativa, el rendimiento y desempeño de 
Vicente Fox como presidente de la república es por demás 
deplorable”.

¿QUÉ NOS ESPERA PARA 2004?

Para los politólogos, los temas pendientes para este 2004 estarán 
enfocados a la necesidad de reformar dos aspectos importantes 
de la vida nacional: el sistema electoral y el Estado: la primera 
para fortalecer y modernizar el sistema de partidos, la segunda 
para consolidar y estabilizar la democracia.
       En 2004 el principal asunto será empujar al ejecutivo 
federal para que de verdad gobierne y no se adelante a la 
sucesión presidencial. Lo que hay que hacer ahora es gobernar 
y no enfrascarnos en campañas costosas y paralizantes para el 
país. Nuestro problema fundamental es que el poder ejecutivo 
reaccione y gobierne para todos, aseguró Romero Miranda.
       Los universitarios coincidieron en afirmar que la regulación 
de los altos salarios y la transparencia en la asignación de 
recursos, resultan un tema pendiente en la agenda nacional, pues 
hasta ahora, “a pesar de la Ley de transparencia e información 
pública, ni los partidos ni el gobierno han mostrado eficiencia y 
claridad con relación a lo que gastan”.❖

A 10 años del surgimiento del EZLN
Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

A pesar de que en los 10 años de existencia del 
EZLN, el Estado mexicano no ha dejado de 
implementar una guerra de baja intensidad por 
medio de fuerzas paramilitares y policiacas, que 
ha costado muchas vidas y encarcelamientos, 
los zapatistas siguen con la idea de no utilizar 
las armas. Por el contrario, el EZ busca la 
resistencia con los recursos de la autonomía y el 
autogobierno, no solo en Chiapas, sino en otros 
estados de la república, incluidas las ciudades, 
afirmó el investigador del Departamento de 
Sociología, del CUCSH, Rafael Sandoval.
       “El plan ‘La realidad Tijuana’, que fue 
presentado en julio pasado por el EZLN, 
implementa una iniciativa llamada ‘La estrategia 
del caracol’, que busca articular todas las luchas 
y resistencias, grandes, medianas o pequeñas 
que hay en todos los estados de la república, 
para constituir un bloque de defensa y de 
nuevas formas de autonomía en las ciudades, 
por medio de los barrios, comunidades y 
pueblos”.
       Este plan consiste en ligar todas las 
resistencias del país y reconstruir desde abajo a 
la nación, aunque cuenta solo con la gente que, 

en su lugar, en su tiempo y a su modo, resiste 
contra la adversidad y el despojo.
       Dicho proyecto forma parte de las juntas 
de buen gobierno e implica resistencia y 
organización de los pueblos. Al menos en el 
territorio chiapaneco, donde los integrantes 
del EZ están posicionados. Esto representa un 
nivel superior de organización de la autonomía, 
al articular seis regiones y 38 municipios, donde 
están presentes con autoridades autónomas y 
autogobierno.
       Sandoval aseguró que con estos dos 
elementos de su estrategia, el EZLN muestra 
un fortalecimiento en términos político 
organizativos y de consolidación en la búsqueda 
de la autonomía.
       Esta idea de resistencia se ha extendido 
en cientos de organizaciones y grupos civiles 
en México, Estados Unidos y Latinoamérica, 
en donde recientemente fueron organizadas 
diversas actividades político-culturales de 
forma simultánea a favor de la lucha zapatista, 
mismas que finalizan este próximo 10 de 
enero.
       Desde su nacimiento, el EZLN no fue solo 
un movimiento indígena, sino que convocó a 
toda la población a la resistencia. “Hay gente 
que se unió porque el zapatismo inauguró 

nuevas formas de entender y hacer política, en 
las que el Estado o el poder no son el objetivo, 
sino el cambio en las relaciones sociales”, 
aseguró el universitario y especialista en ese 
movimiento.
       “EZLN no ha planteado más que autonomía, 
autogobierno, el ejercicio de los derechos desde 
la sociedad civil, en que los principios del 
mandar obedeciendo y de un mundo donde 
quepan muchos mundos, implica tanto respeto 

al otro en sus diferencias, como la idea de que 
gobierne quien gobierne, éste debe mandar 
obedeciendo”.
      Consideró que estos elementos son los 
que han impactado en el ámbito internacional 
y nacional a muchas organizaciones 
ciudadanas y sociales, sobre todo “después 
del fracaso y la crisis que en el mundo han 
tenido los políticos profesionales y los 
sistemas de partido”.❖

IN
T
E
R
N
E
T

El EZ busca la resistencia con los recursos de la autonomía y el autogobierno
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Economía

Inicia la cuesta de enero
Una sugerencia para que los mexicanos puedan enfrentar con menor estrechez 

la cuesta de enero es que jerarquicen sus gastos, y si hay deseos que no se 
acomodan a su bolsillo, mejor olvidarlos, a pesar de las presiones publicitarias.

Martha Eva Loera

L
a cuesta de enero es un fenómeno 
mundial. Sin embargo, las características 
culturales del mexicano (como su falta 

de previsión) la hacen más difícil de 
enfrentar que en otros países, afirmó Carlos 
Curiel Gutiérrez, profesor investigador del 
Departamento de Economía, del Centro 
Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA).
      Mientras que en países como Suiza y 
Alemania la gente es medida en sus gastos, 
ordenada en sus finanzas, menos efusiva en 
sus manifestaciones y planea su futuro, el 
mexicano gasta en objetos innecesarios y cae 
en la trampa del consumismo promovido con 
mayor intensidad a fin de año, por lo que 
para enfrentar los gastos propios de inicios 
del siguiente casi no cuenta con un peso en 
la bolsa.
      La cuesta de enero es un término usado 
para denominar un proceso recesivo que 
se manifiesta por una baja en la actividad 
económica a principios de año. Empieza 
en dicho mes y puede durar, en tiempo 
promedio, hasta dos o tres meses. Este 
fenómeno aparece de manera cíclica después 
de las fiestas decembrinas.
      “A fines de año los indicadores 
económicos son favorables en la mayoría de 
los países, pues los ingresos de las familias 
crecen de manera considerable. También 
aumenta el consumo, la producción y 
el empleo. Sin embargo, a principios de 
todo año hay que enfrentar una serie de 
gastos, como el pago de agua, tenencia de 
automóvil, el predial, entre otros, pero la 
actividad económica baja y en muchos casos 
la gente está gastada como para hacer frente 
a estos compromisos”.
      Una sugerencia para que los mexicanos 
puedan enfrentar con menor estrechez 
la cuesta de enero es que jerarquicen sus 
gastos, y si hay deseos que no se acomodan 
a su bolsillo, mejor olvidarlos, a pesar de las 
presiones publicitarias.
      “Una medida acertada es hacer una 
estimación de cuánto dinero se debe y cuánto 
recibiremos por concepto de aguinaldo”, 
agregó Héctor Luis del Toro Chávez, 
investigador del Departamento de Métodos 
Cuantitativos, del CUCEA.
      Recordó que siempre al dinero recibido 
a fines de año no hay que decirle adiós de 
un día para otro. Éste no debe quemarnos 
las manos, por lo que es recomendable 

administrarlo de manera objetiva, conforme 
a las necesidades y expectativas del siguiente 
año.
      Es recomendable pagar primero las 
deudas más apremiantes. En segundo lugar 
las adquiridas a cargo de tarjetas de crédito 
y en tercero los créditos para casa, ya que 
éstos son contratados a tasas fijas.
      “Hay que tomar en cuenta que los 
primeros cuatro meses del año debemos 
pagar impuestos, cubrir las inscripciones 
en algunas escuelas, además de la tenencia 
del vehículo, el predial y el agua”.
      Señaló que la cuesta de enero puede ser 
muy empinada, por lo que tal vez dure dos, 
tres o más meses. La estrategia adecuada 
para enfrentarla es hacer un presupuesto 
anual de gastos.

POBRES, PERO ECHADORES

“En México hay gente que gasta hasta lo que 
no tiene, y existen casos extremos de personas 
que todo el tiempo andan pidiendo prestado 
para cubrir las deudas adquiridas, con lo que 
caen en un círculo vicioso. Además, somos 
dados a la fiesta, incluso cuando la economía 
mexicana marcha por mal rumbo o el país 
está inmerso en un proceso de recesión”, 
según Carlos Curiel.
      El pueblo mexicano en su generalidad 
no ve el mañana, sino el ahora, explicó el 
investigador. “Muchos piensan que hay que 
disfrutar antes de que empeore la situación 
y ya no podamos hacerlo”.

      “En la fábula de la cigarra y la hormiga, 
si la cigarra hubiera sido mexicana, después 
de que la hormiga le negó ayuda en el crudo 
invierno, seguramente hubiese dicho: “Y lo 
bailado ¿quién me lo quita?”
      Lejos de escarmentar, queremos hacer 
cada vez más temprano las fiestas navideñas. 
“Mucha gente ya quiere poner los adornos 
navideños en octubre”.
      “Cada año es lo mismo: vivimos a fines 
de año el fervor del consumismo, pero al 
entrar enero reaparece la cruda realidad, 
reflejada en el bolsillo”, agregó Héctor Luis 
del Toro.
      Aunque más pobre, el mexicano de clase 
media es más ostentoso que el europeo y 
el norteamericano. “En Estados Unidos 
el turista mexicano tiene fama de que da 
magníficas propinas, y si puede gasta como 
gran señor”, dijo Carlos Cuirel.
      En las distintas metrópolis del país es 
común observar después de la euforia de fin 
de año, grandes colas afuera de los montes 
de Piedad, mientras que en Europa esto no 
resulta común.
      Aclaró que en México la cuesta de 
enero la sufren las clases medias, ya que a 
las clases altas les sobra dinero para gastar 
todo el año y las clases bajas siempre viven 
en condiciones precarias.
     Aseguró que quienes padecen más 
dicho fenómeno son los habitantes 
de las metrópolis del país, ya que en 
el campo sus efectos casi no resultan 
perceptibles.❖

En general el pueblo mexicano no ve el mañana, sino el ahora
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Enfoque 
financiero

Los verdaderos 
culpables de la 
crisis mexicana

CPA José Luis Sánchez Venegas*

La población y los empresarios culpan al 
gobierno federal, estatal o municipal de 
la crisis, y si éstos no los ayudan, critican 
a los presidentes de la república, que son 
los culpables según ellos. 
      Esta idea es generalizada, pero los que 
mueven los títeres son otros:
1. Fondo Monetario Internacional. 

Endeuda a países pobres con pretexto 
de desarrollarlos y para garantizar su 
pago los obliga a seguir políticas 
fiscales, monetarias y cambiarias 
dictadas por ellos. Ver como referencia 
digital http://www.imf.org/external/
pubs/ft/exrp/what/spa/whats.pdf

 Mediante cartas de intención regula, 
supervisa y reestructura el sistema 
bancario, gestión y operaciones en 
moneda extranjera, compensación y 
liquidación de pagos, estructura y 
desarrollo de bancos centrales, política 
tributaria y aduanera, gestión del 
gasto y de la deuda interna y externa, 
elaboración y revisión de legislación 
económica y financiera.

2. Fantasmas del pasado, presente y del 
futuro. Ver referencia de internet en 
http://complotcontramexico.tripod.
com/cinco.htm
a) Guillermo Ortiz Martínez, 
propuesto para su reelección como 
director principal del Banco de 
México, era secretario de Hacienda 
en 1997 cuando instrumentó el rescate 
bancario vía Fobaproa.
b) En 1998 Carlos Medina Plascencia 
envía a deuda pública el Fobaproa, con 
valor de 70,000 millones de dólares.
c) Luis Yáñez, cuñado de Carlos 
Salinas, fue beneficiado con parte de 
seis mil millones de dólares enviados 
al Fobaproa.
d) María de los Ángeles Moreno 
abrió la posibilidad de seguros 
privados para competir con el IMSS 
y asegurar a 12 millones de obreros 
y empleados, así como dos y medio 
millones del ISSSTE.
e) Herminio Blanco liquidó lo que dejó 
Raúl Salinas de la Conasupo y canalizó 
inversión extranjera especulativa por 
60 mil millones de dólares

      La lista es interminable, pero el Fondo 
Monetario Internacional y nuestros 
propios políticos mexicanos, cada vez 
golpean más a las clases desprotegidas.

* Departamento de Finanzas, División 
de Contaduría, CUCEA.❖
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México desconoce la calidad y cantidad 
de sus acuíferos

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

Casi todos los estados de México 
carecen de datos cualitativos y 
cuantitativos respecto a sus mantos 
acuíferos, afirmó el maestro Roberto 
Maciel Flores, investigador del 
Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias 
(CUCBA), de la UdeG.
       “Solo Guanajuato tiene 
conocimiento pleno de cómo están 
esos recursos naturales. Esa falta de 
información en torno a las áreas de 
recarga, genera malas planeaciones”.
      El especialista ambiental dijo 
que Guadalajara está creciendo 
de manera “apabullante”, sin 
respetar zonas que pudieran servir 
para recargar los acuíferos. “Nos 
estamos metiendo en un problema 
que pagaremos a futuro”.
      Para actividades acuícolas en 
Zamora o La Barca, extraían agua 
de un río, pero como ya están 

contaminados, optaron por eliminar 
parte de la producción, dejar de 
extraer el líquido y hacer pozos.
      “El problema radica en que 
si arriba está contaminado, abajo 
también, porque el agua llega 
al subsuelo. Si no sabemos cuál 
es nuestra reserva de agua en el 
subsuelo, podemos sacar más de 
la que permitimos infiltrarse, como 
sucede en la zona metropolitana de 
Guadalajara”.
      En Puerto Vallarta llegó esta 
situación a su límite. El crecimiento 
de la mancha urbana agudizó la 
demanda de agua, necesidad que 
están satisfaciendo con líquido del 
subsuelo, algo que provoca el avance 
de agua salina al continente y la 
inutilización de zonas de recarga.
      “Desconocemos la relación 
entre agua infiltrada y extraída. Es 
decir, no sabemos cuál sea nuestra 
reserva. Si la mancha urbana 
continúa aumentado con base en los 
recursos y servicios, afectaremos a 

otros ecosistemas, como pasa con la 
obra de Arcediano”.
      Conocer la cantidad y calidad 
de acuíferos resulta importante, ya 
que no todos son aprovechables.
      “Por ejemplo, la mayor parte 
de manantiales o pozos de aguas 
termales no son aptos para consumo 
humano. En Jalisco está concentrada 
la mayor parte de fuentes termales 
de la nación, así que, de entrada, 
tenemos un problema.
      “Esas dificultades surgen desde 
el momento en que no sabemos 
el funcionamiento del sistema 
hidrológico, así como de nuestra 
ignorancia para determinar si 
podemos o no sacar más agua”.
      Un ejemplo de acuífero es el 
bosque la Primavera, zona que 
actúa como esponja. A partir de la 
absorción de agua empieza a ser 
manejada en forma radial: casi todos 
los acuíferos periféricos al bosque 
reciben una carga de líquido.
      El problema es que aún 

existe un remanente de la 
actividad magmática, regiones 
de aguas termales utilizadas 
como balnearios y evidencias 
de arsénico. Una vez que 
exista mayor explotación del 
recurso, el arsénico aumentará 
su concentración, situación que 
podría generar daños a la salud.
      El proyecto JVC que planean 
construir en la zona de Periférico 
y Vallarta, requerirá una enorme 
cantidad de agua, necesidad que 
será satisfecha con el líquido del 
subsuelo de la Primavera del cual 
puede ser un pozo termal. 
      Sin embargo, una excesiva 
extracción de agua cambiaría la 
composición química de este líquido, 
además de que ocasionaría una 
saturación de arsénico, circunstancia 
que podría generar problemas de 
envenenamiento entre la población. 
      “Esto explica la importancia en 
torno a la necesidad de conocer los 
acuíferos y su calidad”.❖

Guadalajara está creciendo de manera “apabullante”, sin respetar zonas que 
pudieran servir para recargar los acuíferos. Falta información en torno a dichas 

áreas,  indica especialista del CUCBA.

Insisten en reforestar la ZMG 
con especies nativas
Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

A
l contrario de lo que sucede 
con el arbolado exótico en 
la zona metropolitana de 

Guadalajara, plantar especies 
nativas no genera problemas y 
sí ofrece ventajas para la urbe, 
según revela un estudio de la 
Universidad de Guadalajara.
      El doctor Servando Carvajal, 
especialista en botánica, del 
Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias 
(CUCBA), indicó que seis de las 14 
especies de ficus propias de Jalisco 
y presentes en la zona conurbada, 
no han sido plantadas, sino que 
nacieron de forma natural.
      De acuerdo con la investigación 
“Las especies cultivadas de 
ficus en la ZMG”, en áreas 
donde construyeron viviendas, 
algunos macizos nativos fueron 
conservados. Las estimaciones 
indican que no rebasan los 60 
individuos, número que resulta 
pequeño, en comparación con la 
cantidad de árboles que existen en 
la zona metropolitana.
      Dicho trabajo indica cómo 
estas especies prosperan y crecen 
sin ocasionar problema alguno, 
además de demostrar su fácil 
adaptación a las condiciones 
urbanas.
      Por el contrario, los ejemplares 
exóticos causan severos problemas, 
ya que están propensos al ataque 
de plagas y deterioran inmuebles, 
banquetas y drenajes. 
      Árboles como el Ficus 
benjamina, Ficus microcarpa (laurel 
de la india), jacaranda (de origen 
brasileño), eucaliptos y casuarinas 
(provenientes de Australia), hacen 
mucha competencia a los nativos.
      Servando Carvajal indicó que 
el ficus es mejor que los exóticos, 
pues tiene mayor posibilidad de 
desarrollo, su manejo y crecimiento 
resulta fácil, no requiere mucho 
cuidado ni agua, además de 
ser perennifolio (árbol siempre 
verde). Incluso algunos dan frutos 
que podrían ser consumidos por 
personas o animales.
      De acuerdo con el académico, 
esa especie presenta otras ventajas. 
Por ejemplo, como nacen a 

partir de semillas, su raíz es más 
profunda, algo que no ocurre con 
la mayoría de los exóticos, árboles 
que deterioran banquetas o caen de 
manera fácil durante la época de 
lluvias.
      “Una cualidad más es que 
los macizos endémicos no tienen 
plagas ni sostienen parásitos, 
algo que puede afectar a otras 
plantas”.
      Servando Carvajal insistió 
en reforestar nuestra urbe con 
arbolado nativo: camichines, 
tezcalames, amates o zalates.
      “Aunque es indispensable una 
reforestación en la zona conurbada, 
debemos ver si los municipios 
metropolitanos tienen interés para 
llevarla a cabo”.

      De ser aprobado este proyecto, 
el primer paso consistiría en 
realizar plantaciones piloto, para 
conocer sus bondades y comprobar 
su factibilidad.
      Después sería necesario efectuar 
una reproducción masiva, así como 
estudios de lugares y especies, 
trabajo que podría contar con la 
participación del CUCBA.
      “Es cierto que la reproducción 
de ficus es difícil; sin embargo, 
existe una técnica desarrollada por 
un investigador de la Universidad 
Federal de Río de Janeiro, Brasil, 
para reproducir estas especies 
mexicanas, ya que tras observar 
sus bondades, fueron utilizadas 
para reforestar algunas zonas de 
aquel país”.❖ Esta especie no requiere de mucho cuidado ni agua
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Transformarán  observatorio del IAM

Aimeé Muñiz Machuca

E
ste año será transformado 
el observatorio de Cuxpala 
“Presbítero Severo Díaz 

Galindo”, del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías, 
para convertirlo en un espacio 
automatizado para la investigación 

astronómica, señaló Ángel 
Meulenert, director del Instituto 
de Astronomía y Meteorología, de 
la Universidad de Guadalajara.
      Inaugurado en abril pasado, el 
observatorio hasta el momento ha 
sido destinado al servicio de los 
estudiantes del CUCEI, pues por 
ahora los espejos del telescopio 

ubicado en la cúpula de éste se 
encuentran en reparación en la 
ciudad de México.
      “El telescopio de la cúpula no 
está en funciones, porque los espejos 
reciben manutención. Hay que 
darles una limpiada, luminizada, 
una revisión óptica, mantenimiento 
que requería desde hace mucho 
tiempo. Los espejos están en México, 
en el Instituto de Astronomía, de la 
UNAM. Ahí les realizan estudios”, 
expresó Eduardo de la Fuente, 
investigador del IAM.
       Una vez presentado el proyecto, a 
principios de este año, las autoridades 
del IAM buscarán el apoyo económico 
de entre 800 mil y 900 mil pesos, para 
comenzar con la automatización, que 
al decir del investigador tomará unos 
cuantos meses.
      “Lo medular es conseguir el 
dinero de ese proyecto, el que 
trataremos de meter al Conacyt 
estatal. Estamos buscando otros 
apoyos de la comunidad, la 
iniciativa privada, el gobierno”.
      Otro de los planes del IAM 

es la instalación de estaciones 
meteorológicas en el bosque la 
Primavera, a fin de poder registrar 
de manera preventiva los incendios, 
para protección de quienes habitan 
las inmediaciones de la zona.
      El director del IAM destacó que 
en 2003 empezaron a trabajar en la 
publicación de la revista Clima y 
cosmos, nacida en el instituto, que 
este año verá la luz.
      “Queremos que la revista 
obtenga reconocimiento 
internacional. Es de corte científico, 
para dar cabida a los investigadores 
del instituto. Será trimestral y la 
vamos a distribuir en instituciones 
afines a ésta”, comentó Meulenert.

LOS SALDOS DE 2003

Al decir de Meulenert, el año pasado 
fue positivo para el IAM y sus 
investigadores, quienes participaron 
en congresos internaciones (en 
Costa Rica, Cuba, Estados Unidos 
y España) y publicaron artículos de 
investigación en revistas científicas.

      Además, dijo, el IAM se 
comprometió a participar en el 
Name, programa para el estudio 
del monzón de norteamericana, 
a través del cual recientemente se 
tituló una estudiante de maestría 
con la presentación de una tesis 
acerca del mencionado tema.
      La remodelación del edificio 
que alberga el instituto fue uno de 
los logros en 2003, especialmente 
el equipamiento con tecnología de 
punta de la sala de conferencias.
      Sobre Viernes astronómicos, 
Meulenert indicó que los 12 
realizados el año pasado tuvieron 
una buena afluencia, lo que 
demuestra que el IAM tiene público 
cautivo, porque solo con ciertos 
temas los asistentes aumentan.
      “Hay temas que gustan a la 
gente y otros que no llaman su 
atención. Por ejemplo, llenamos 
cuando hablamos de la vida en 
Marte o las características de 
Júpiter. En 2004 trataremos de 
desarrollar temáticas de mayor 
interés general”.❖

El IAM planea instalar estaciones meteorológicas en el bosque la Primavera
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Fortalecerán desarrollo 
científico en Jalisco

La Unidad de vinculación 
y difusión científica pondrá 
en marcha el Museo virtual 
tierra de Xalli, a través del 

cual difundirán información 
territorial acerca de Jalisco.

Aimeé Muñiz Machuca

Este año la Unidad de vinculación y difusión científica 
pondrá especial énfasis en la realización del Museo virtual 
tierra de Xalli, a través del cual difundirán información 
territorial acerca de Jalisco, que a lo largo de 50 años la 
Universidad de Guadalajara ha rescatado.
     “Una de las cosas que más nos entusiasman para 
2004 es el proyecto del Museo virtual tierra de Xalli, que 
avanza poco a poco. Este año queremos darle impulso y 

consolidarlo”, aseguró el jefe de la unidad, Arturo Curiel 
Ballesteros.
     Añadió que pondrán especial énfasis en continuar con 
programas iniciados en 2003, como las cátedras del Agua y 
la Biodiversidad, por medio de las cuales pretenden hacer 
llegar el conocimiento a diversos sectores de la población, 
con la participación de ponentes de reconocimiento 
nacional e internacional.
     “Este año nos ofrece la oportunidad de dar seguimiento 
a la generación de capacidades, como es el caso de la 
implantación del diplomado de divulgación científica, 
que busca ampliar el desarrollo en este sector.
     “Los programas continuarán, pero queremos poner 
el énfasis en el trabajo de vinculación al interior de la 
Universidad y al exterior de ésta, con los grupos sociales 
más representativos de Jalisco, pero también en un 
contexto nacional e internacional”.

LOGROS EN 2003

Curiel Ballesteros calificó el año pasado como 

productivo y benéfico para el desarrollo de la Unidad 
de vinculación y difusión científica: “Hemos hecho 
evaluaciones de proyectos realizados en los últimos tres 
años y prácticamente estamos continuando con los que 
consideramos pertinentes y que tienen más relación con 
las funciones de la unidad”.
     “Renovamos el plan de desarrollo Punto a punto, 
lo que es muy positivo, porque las tareas emprendidas 
incidieron sobre cuatro de las seis grandes políticas 
planteadas: internacionalización, investigación, extensión 
y lo relacionado con innovación”.
     En lo que respecta al programa Produce, informó que 
en 2003 se concentraron en el reconocimiento y apoyo a 
las actividades de innovación ligadas a la investigación, 
puesto que establecieron formas de relacionarse con 
el sector productivo, con base en la identificación y 
protección de las innovaciones.
      “Reconocemos que la Universidad tiene un gran capital 
en dicho sentido y que necesitamos aprovecharlo de mejor 
manera. Por eso el año pasado establecimos vínculos con el 
Instituto mexicano de propiedad industrial y con las principales 
cámaras y representaciones del sector productivo”.
     Uno de los trabajos constantes de la unidad durante 
el año pasado fue la divulgación de la ciencia entre los 
niños, los grupos marginados, y el fomento de la lectura 
científica entre los jóvenes.
     “Las cátedras nos han permitido buscar la confluencia 
de diversos actores sociales en temas relevantes, 
no solo en el contexto nacional, sino también en el 
internacional”.❖

Ciencia y tecnología
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Escuela 
Preparatoria
de Tonalá

Esta preparatoria atiende a dos mil 400 alumnos, en sus 
dos turnos.
    En sus instalaciones imparten el bachillerato técnico 
en cerámica y en administración.
    En cuanto a infraestructura, acaban de terminar la 
primera etapa de la construcción de un auditorio para 
usos múltiples.
    Respecto a la participación en olimpiadas, estudiantes 
de este plantel han destacado en certámenes de 
matemáticas, química y biología. 
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Gente UdeG

Luis Miguel Flores
Martha Eva Loera

E 
s satisfactorio trabajar para la 
Universidad de Guadalajara, más 
cuando uno se lleva bien con toda 

la gente, aseveró Luis Miguel Flores Luna, 
encargado de mantenimiento y vigilancia del 
Centro de recursos informativos (Ceri), del 
Centro Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA).
       Expresó que una de sus mayores 
satisfacciones es servir, pero “sobre todo apoyar 
a la gente que a uno le pide un favor. Si está a 
mi alcance, con mucho gusto trato de ser útil”.
      “Mi función primordial es revisar que 
las instalaciones estén bien aseadas y 
vigiladas. Trabajo casi todo el día y tengo a 

mi cargo dos personas por la mañana y una 
en la tarde”.
      Luis Miguel tiene 22 años de trabajar 
para la Universidad de Guadalajara, con 
un horario mixto: “de lunes a viernes laboro 
desde las 7:00 a las 13:00 y de las 17:00 a las 
21:00. Durante los sábados, de 9:00 a 13:00 
horas”.
      Casado, padre de tres hijos y con 44 
años de edad, el entrevistado expresa que 
lo que más disfruta es el domingo, día 
de su descanso, porque puede convivir y 
divertirse con su esposa y sus hijos. 
      “Trato de estar el mayor tiempo con ellos, 
aunque también me doy tiempo de leer y 
ver televisión, sobre todo los partidos de 
futbol”.❖
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Labora en el Centro de recursos informativos (Ceri)

Martha Eva Loera
Edición Gaceta Universitaria

Uno de los retos que enfrenta la administración 
del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA), es 
asegurar la calidad de los programas docentes, 
por medio de su acreditación, aseguró el 
maestro Everardo Partida Granados, quien el 
16 de diciembre de 2003 tomó protesta como 
nuevo rector de este campus universitario.
      “Nuestro compromiso consiste en 
acreditar todas las carreras el próximo año”, 
expresó Partida Granados durante su toma 
de protesta, en una ceremonia en el auditorio 
central del CUCEA.
      Señaló que durante su administración, 
fortalecerán y promoverán el desarrollo de 
cursos en modalidades no convencionales, 
apoyados en internet.

Con respecto al posgrado, considera 
necesario impulsar diversos procesos para su 
consolidación. “Uno consistiría en mantener 
e incrementar el número de posgrados que 
tenemos inscritos en el programa nacional 
de posgrados”.
      En el acto de toma de protesta, el vicerrector 
ejecutivo de la Universidad de Guadalajara, 
Tonatiuh Bravo Padilla, hizo un recuento de 
los logros alcanzados en el CUCEA durante 
su gestión como rector de dicho centro.
      “Crecimos en calidad, pues haber 
invertido en la formación de posgrados 
para apoyar a los profesores que deseaban 
superarse, nos permitió llegar al final de 2003, 
con 50 por ciento de la planta magisterial con 
ese grado de estudios”.
      Los alumnos de este centro cuentan 
con mejores oportunidades y herramientas 
de apoyo. “El Ceri posee más de 100 mil 

volúmenes impresos y casi 40 mil virtuales, 
el centro de autoaprendizaje de idiomas tiene 
un alto grado de competencia, además de 
que nuestra infraestructura de cómputo es 
robusta, eficiente y moderna”.
       En cinco años y medio que duró como rector 
Tonatiuh Bravo Padilla, la población estudiantil 
de nivel técnico superior y licenciatura, aumentó 
de 11 mil a 15 mil alumnos.
      “De aceptar mil 200 por semestre, pasamos 
a recibir mil 880, cifra que elevó al máximo 
nuestra capacidad física de admisión”.
      En cuanto a los estudios de posgrado, 
la cantidad de alumnos ascendió de 260 
a mil 300, además de diversificarse en 23 
programas, entre especialidades, maestrías y 
doctorados nacionales e internacionales.❖

Everardo Partida toma protesta
como nuevo rector del CUCEA

Everardo Partida Granados estudió licenciatura en economía, en la Universidad de 
Guadalajara. Tiene una maestría en administración pública y una especialidad en 
administración presupuestaria y financiera, ambas en la University of New Mexico, 
USA. 
      Trabajó como auditor y asesor en la dirección general del Instituto para el desarrollo 
técnico de las haciendas públicas, así como en el Instituto Mexicano del Seguro Social. 
Ha desarrollado múltiples proyectos y colaborado en diversas publicaciones locales, 
nacionales e internacionales.
      En el CUCEA ha coordinado diversos proyectos del Fondo de mejoramiento 
de la educación superior (Fomes). Dentro de sus cargos directivos, destaca su 
responsabilidad como coordinador de investigación y posgrado, coordinador de 
finanzas y secretario administrativo. 
      Su trayectoria como académico inicia en 1983.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Coordinación de Control Escolar
de la Administración general

se une a la pena que embarga al maestro

Javier Vázquez Navarro

por el sensible fallecimiento de su padre, el 
profesor

Guillermo Vázquez Díaz

acaecido el 15 de diciembre de 2003.

Descanse en paz
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Estudiantes

Miguel Prado López*

E
l verano de la investigación científica es un programa 
interinstitucional para el fortalecimiento de esta área, que 
apoya a jóvenes de las diferentes universidades de México 

para hacer una estancia con un investigador en cualquier parte 
de México y trabajar durante el verano en un proyecto.
      El verano pasado tuve la oportunidad de trabajar en 
El colegio de la frontera sur, en San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas, con el doctor Mario González Espinosa, en el área 
de uso de la biodiversidad.
      En el proyecto nos acercamos a los problemas que 
existen para conseguir leña, puesto que en la vida de las 
comunidades indígenas de los Altos de Chiapas, ésta y el 
carbón son el combustible fundamental utilizado para la 
elaboración de alimentos en fogón abierto, alfarería y en 
menor proporción para la destilación de alcohol de caña.
      Según estimaciones, en los Altos de Chiapas viven 
un 30 por ciento de las más de 9,000 especies de plantas 
vasculares de la flora chiapaneca. Las más empleadas para 
la elaboración de carbón son las del género Quercus. 
      La disponibilidad de leña aún no es problema, pero 
conforme los bosques desaparecen, el recurso escasea y los 
habitantes de la zona invierten más tiempo y esfuerzo en 

su recolección: recorren hasta 1.6 kilómetro a diario para 
conseguirla.
      El carbón vegetal, comparado con los combustibles fósiles, 
como el petróleo o el carbón mineral, es relativamente barato 
y se obtiene de una fuente renovable; además, por su bajo 
contenido de azufre puede ser considerado un combustible 
limpio no contaminante.
      El problema central de la investigación fue la 
sobreexplotación de las especies arbóreas de encinos para la 
utilización de leña, lo que motivó la búsqueda de especies con 
características similares para mitigar su exagerado empleo, 
que pone en peligro la riqueza florística de la región.
      Fue cuantificado el valor calórico de algunas especies 
arbóreas nativas de los Altos de Chiapas para proponerlas 
como alternativa de uso, para minimizar el impacto en las 
especies más explotadas, así como contribuir a mantener la 
diversidad arbórea y disminuir las áreas erosionadas.
      La madera de Quercus es solo utilizada como leña y 
para elaborar carbón, porque los dueños de los bosques y 
pobladores no comprenden que puede ser más redituable 
dejar desarrollar un árbol, en vez de talarlo cuando pequeño 
para aprovecharlo como leña o producir carbón. Esto pone 
en riesgo las posibilidades de conservación de numerosas 
especies que crecen bajo doseles umbrosos de encinos. 

      Algunas de las conclusiones a que llegamos en la 
investigación fueron que dicha actividad no es rentable. 
Sin embargo siguen destruyendo el bosque a causa de la 
intensificación de la práctica extractiva de carbón, sin que 
esto haya mejorado significativamente los niveles de vida 
de tales pobladores.
      Especies de fácil combustión, de madera ligera y pronto 
crecimiento, parecen no tener suficiente poder calórico. Sin 
embargo, por el rápido crecimiento pueden ser prometedoras 
para plantaciones que suministren esta materia.
      La disminución de áreas erosionadas puede mitigarse con 
pequeñas plantaciones de especies de rápido crecimiento y 
a la vez útiles para la producción de leña. 
      Es posible reconstruir la vegetación de varios pisos con 
árboles frutales o de utilidad para el hombre, que sirvan 
para abastecer durante el año de frutas, alimentos varios, 
forrajes y leña, para que las comunidades las aprovechen y 
las manejen de manera sustentable.
      Quiero manifestar mi agradecimiento a la Coordinación 
de Servicios Estudiantiles, al Instituto Jalisciense de la 
Juventud y a la rectoría del Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias, por el apoyo brindado.

* Estudiante del CUCBA.

Derecho laboral a la mexicana
Jorge Armando Espinoza Martínez*

Nuestra constitución política fue promulgada 
hace 86 años aproximadamente, para 
responder a los intereses de la nación, según 
afirman algunos. 
      La intención de este artículo no es 
recordar que tal documento cumplirá 
pronto un año más de vida, sino exponer 
un problema relacionado con el mismo.
      En la licenciatura en administración (la 
que estudia un servidor) nos imparten una 
clase de derecho laboral en la que analizamos 
a grandes rasgos el artículo 123 de nuestra 
carta magna, el que afirma que toda persona 
tiene derecho, un trabajo digno y socialmente 
útil.
      Hasta aquí vamos bien, pero analicemos 
los diferentes incisos de dicho artículo y 
algunos en específico, para darnos cuenta de 
que son violados por muchas empresas en 
México, y desde luego, Tepatitlán no podría 
ser la excepción.
      Por ejemplo, detengámonos en el inciso 
A, fracciones: 
      I. La duración de la jornada máxima será 
de ocho horas.
      III. Queda prohibida la utilización del 
trabajo de los menores de 14 años. Los 

mayores de esta edad y menores de 16, 
tendrán como jornada máxima la de seis 
horas.
      V. Las mujeres durante el embarazo no 
realizarán trabajos que exijan un esfuerzo 
considerable y signifiquen un peligro 
para su salud con relación a la gestación; 
gozarán forzosamente de un descanso de 
seis semanas anteriores a la fecha fijada 
aproximadamente para el parto y seis 
posteriores al mismo, debiendo percibir 
su salario íntegro y conservar su empleo y 
los derechos que hubieren adquirido. En el 
período de lactancia tendrán dos descansos 
extraordinarios por día de media hora cada 
uno para alimentar a sus hijos.
      VII. Para trabajo igual debe corresponder 
salario igual, sin tener en cuenta sexo ni 
nacionalidad.
      Solo menciono algunos puntos del 
artículo 123. Los cito para hacer ver a los 
asalariados que tienen derechos, y desde 
luego también obligaciones, que muchos no 
conocemos.
      Me da tristeza que haya empresas 
reconocidas por su calidad y organización, 
pero que violan de forma descarada la 
constitución.
      No puedo concebir que algunas de éstas 

despidan automáticamente a las mujeres 
que contraen nupcias o que se embarazan. 
Incumplen con la fracción V del artículo 123, 
pero además tales compañías se amparan 
con la afirmación: “eso viene en el contrato 
colectivo de trabajo y usted aceptó dichas 
condiciones”.
      También en Tepatitlán se cuecen habas… 
nada más basta con asomarnos a la periferia 
de la ciudad para ver la enorme cantidad de 
niños menores de 14 años que trabajan en 
los talleres mecánicos, eléctricos, herrerías, 
etcétera.
      Qué tal aquellas grandes compañías 
machistas que afirman que nunca una mujer 
debe ganar más que el hombre, o lo peor, que 
a lo más que pueden llegar es a secretaria.
      Señor lector: como México no hay dos. 
Aquí violamos las leyes a diestra y siniestra 
y todavía muchos políticos dicen gobernar 
“con estricto apego a derecho”.
      También los empresarios se jactan de ser 
respetuosos de las leyes, se paran el cuello 
donando cantidades impresionantes para 
causas sociales, cuando en sus empresas 
son unos bárbaros con sus empleados.
      Cómo me gustaría que algún día nos 
pusiéramos de acuerdo para formular 
demandas por no cumplir los derechos 

constitucionales, pero el problema es de 
actitud y de mediocridad por parte de muchos 
de nosotros y por miedo a las represalias. 
      Digamos ¡ya basta! Basta de atropellos. 
Por favor, hagamos conciencia y 
contribuyamos al verdadero desarrollo de 
nuestra integridad como seres humanos.❖

* Expresidente de la sociedad de alumnos 
de la licenciatura en administración, 
CUAltos.

Sobreexplotación de 
especies arbóreas
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María Gómez

Memoria abierta

Lupita Cárdenas Cuevas
mcardenas@redudg.udg.mx

T 
rabajar durante 30 años consecutivos es 
entregar la mayor parte de nuestra vida, 
pero qué mejor cuando lo hacemos con 

ganas, optimismo y una actitud de recordar a 
cada momento los mejores instantes vividos.
      “Disfrutaba mucho trabajar en la biblio-
teca, en compañía de los compañeros, con 
quienes me llevaba muy bien. Es más, para 
mí eran como unos hermanos”.
      Así piensa y es María Gómez, una mujer 
satisfecha y feliz por haber brindado tantos 
años de su vida a la misma institución, 
aunque en diferentes áreas.
      Ingresó a la Biblioteca pública del estado 
en 1964 y se jubiló cuando laboraba en la 
Preparatoria 2, en 1994.
      “Me gustaba trabajar en la prepa 2, 
aunque debía permanecer todo el tiempo 
sola, porque casi todos esos años me tocó 
estar sin compañera.
      “Me agradó más trabajar en la Bib-
lioteca pública, porque ahí éramos varias 
compañeras en el mismo departamento”.
      María inició labores en la Biblioteca pública 
del estado durante 24 años como bibliotecaria 
o “presta libros”, y seis en la biblioteca de la 
Preparatoria 2, con el mismo cargo.
      “Entré a la biblioteca gracias al licenciado 
José Cornejo, quien solo nos pedía tener la 
primaria terminada. Después nos exigían la 
secundaria concluida, y la verdad, si hubiera 
seguido ahí, hasta la preparatoria me habrían 
pedido o nos hubieran corrido por no tenerla, 
porque eran muy exigentes. 
      “A la Preparatoria 2 ingresé porque una 
compañera solicitó permiso y me tocó sup-
lirla por un año. Como no regresó, tuve que 
quedarme durante seis años, hasta que me 
jubilé”.
       En la biblioteca cada año los empleados 
tenían que estudiar cursos de biblioteconomía.

      Fanática de la lectura, además de prestar 
libros a las personas que los solicitaban, ella 
seguía el ejemplo de los visitantes y se ponía 
a leer de todo.
      “La experiencia que tuve en la biblioteca 
fue muy bonita, y la verdad, me quedé con 
ganas de haber seguir trabajando, pero me 
debía jubilar”.
     En su tiempo libre, María se dedica 
a las actividades de su hogar, a descan-
sar.
      Extraña el compañerismo que tuvo 
durante 30 años de su vida. ❖

La Universidad de Guadalajara 
entregó a la Cruz Roja, por medio del 
rector general, licenciado José Trinidad 
Padilla López, un donativo superior 
a los 500 mil pesos, monto recabado 
durante la colecta anual que esta casa de 
estudios realiza entre sus trabajadores 
académicos y administrativos, vía 

nómina, y entre los estudiantes, por 
conducto de alcancías.
      Durante la colecta 2003, por medio de 
525 alcancías ubicadas en los planteles 
educativos, fueron recaudados 154 mil 
744.25 pesos, mientras que por nómina, 
366 mil 127.13, para sumar un total de 520 
mil 871.38 pesos.

Apoyarán la reforestación de 
bosques jaliscienses
Aimeé Muñiz 

El establecimiento de un convenio para la 
reforestación de Jalisco, con base en una téc-
nica checa llamada Patrik, fue el motivo de 
la visita del ministro de asuntos económicos 
y comerciales de la República Checa, Stan-
islav Hlavácek, del experto en reforestación 
Hubert Cizek, y del director general de la 
empresa estatal de los bosques checos, Josef 
Stritecky, al Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías.
      Ante el rector del CUCEI, Héctor Salga-
do, funcionarios de este núcleo universitario, 
de su Departamento de Madera, Celulosa y 
Papel, así como de personal administrativo 
y académico del CUCBA, los checos expusi-
eron este método enfocado al mejoramiento 
de cultivos y plantas. 
      De acuerdo con Hlavácek, este no es de 
los primeros encuentros con nuestro país, 
pues ya han tenido contacto con los gobier-
nos de Puebla y el Estado de México. 
      En el caso de Jalisco, su interés es dialogar 
con esta casa de estudios, puesto que tiene 
conocimiento de los bosques jaliscienses y 
sus requerimientos.
      “Necesitamos combinar el conocimiento 
de profesores y alumnos de la Universidad, 
para que puedan ser aprovechados. Algo 
importante es que no hay límites para 
reforestar en México, situación que posibilita 

alcanzar niveles como en Brasil. Sin embargo, 
aquí todavía resta mucho por hacer”.
      Comentó que en la República Checa 
han logrado rescatar 36 por ciento de los 
bosques, gracias a esta tecnología y a la 
unión del gobierno, instituciones, industria 
y sociedad.
      En palabras de Héctor Salgado, esta 
primera reunión tuvo como fin conocer 
la técnica y sus bondades, para que los 
especialistas analicen su efectividad en el 
estado y la empleen a fondo, con ayuda de la 
Universidad de Guadalajara, de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales o 
del Consejo nacional forestal.
      La explicación de la técnica Patrik 
estuvo a cargo de Cizek y Stritecky, quienes 
aseguraron que ya ha sido aplicada en 
Ecuador, Chile, Colombia y Nicaragua, 
donde apenas están iniciando el trabajo, 
aunque con resultados positivos.
      “El proyecto es general. Somos 
especialistas forestales y queremos ayudar 
en reforestación y cosecha de madera, 
con las tecnologías más modernas y la 
protección integral de plantas en viveros y 
áreas forestadas”, aseveró Cizek.
      Sobre el procedimiento, Stritecky 
consideró que lo primero es hacer un mapa 
satelital de la región, para definir cómo 
trabajarán y precisar el centro del área 
reforestada, donde instalarán un vivero. ❖

Es fanática de la lectura
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Entregó UdeG donativo a 
la Cruz Roja

INFORMES: "PROGRAMACION SUJETAA CAMBIOS"
http://cursos.cgsi.udg.mx
Av. Juárez 976, Planta baja Correo electrónico: cursos@staff.udg.mx
Tel:: 31342218 (directo) Tel::31342222 ext:: 2218 y 2317

HTML
del 5 al 14 de Enero, de 18:00 a 20:00 hrs.

HTML
del 12 al 16 de Enero, de 8:00 a 10:00 hrs.

DREAMWEAVER
del 19 al 28 de Enero, de 8:00 a 10:00 hrs.

PHOTOSHOP
del 19 al 30 de Enero, de 14:00 a 16:00 hrs.

FIREWORKS
del 19 al 28 de Enero, de 18:00 a 20:00 hrs.

FIREWORKS
del 2 al 11 de Febrero, de 8:00 a 10:00 hrs.

FLASH
del 2 al 11 de Febrero, de 18:00 a 20:00 hrs.

FLASH
del 9 al 23 de Enero, de 8:00 a 13:00 hrs.

(Sabatino)

Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios
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Nuestra identidad

Juan Real Ledezma

E
n nuestra Universidad el bachillerato ha 
sido uno de sus principales elementos 
constitutivos y significativos, consciente 

de que es la base y la fortaleza científica y 
formativa del futuro profesional. Por ello 
siempre en el pasado le dedicaron los 
mejores esfuerzos.
      Es larga y significativa la tradición del 
bachillerato en nuestra Alma Mater: desde la 
Facultad de Artes de la Real Universidad de 
Guadalajara y del Liceo del Estado de Jalisco, 
pasando por sus modalidades de 1925, 1930 y 
1955, hasta el bachillerato con adiestramiento 
de 1972.
      Siempre se ha tratado de responder a 
las exigencias y a las circunstancias de los 
tiempos, adoptando las modalidades más 
idóneas, aunque a veces las condiciones no 
hayan sido las más propicias.
      La gestión rectoral del licenciado Raúl 
Padilla López inició una nueva reforma 
académica, que trató de conjuntar todos los 
esfuerzos de la comunidad universitaria para 
la elaboración de un nuevo plan de estudios, 
finalmente denominado Bachillerato General 
de 1992, el cual entró en vigencia hace 10 
años.
      Convendría repasar el largo y difícil 
proceso de elaboración de dicho plan 
de estudios, para recuperar aquellas tan 
significativas jornadas.
• Las críticas y propuestas al bachillerato 

con adiestramiento de 1972, promovidas 
por la entonces Federación de Estudiantes 
de Guadalajara, en 1983 y 1986.

• Las distintas investigaciones de 
evaluación y diagnóstico del proceso 
educativo en el bachillerato, realizadas 
por el entonces Departamento de 
Enseñanza Preparatoria.

• Las críticas y propuestas surgidas durante 
la celebración de los foros de análisis y 
discusión de la reforma académica en 
todas las preparatorias, celebrados a lo 
largo de 1991.

• El 14 de enero de 1992, el rector de la 
Universidad instaló el Comité Técnico 
de Planeación para la reforma del nivel 
medio superior.

• El 4 de febrero del citado 1992 quedó 
integrado el equipo base, en el cual 
participamos: Luis Lemus, Ruth 
Padilla, María Eugenia Barajas, Héctor 
Medel, Héctor Eduardo Zaragoza, Jesús 
González, Martha de la Mora y quien esto 
escribe. Luego conformaron los equipos 
de apoyo, según las áreas especializadas 
del plan de estudios.

• Con la integración de los equipos 
disciplinares, para la identificación de 
los contenidos programáticos, a través 

A 10 años del inicio del bachillerato general
de las estructuras conceptuales –que 
tanta ámpula levantaron– fue ampliado 
el equipo base, trabajándose de marzo a 
abril.

• El análisis, discusión y valoración de la 
propuesta del borrador del documento 
general y de los contenidos programáticos 
en los colegios de enseñanza de todas las 
preparatorias, se realizó durante mayo.

• Vino luego la ardua tarea de integrar y 
conciliar todas las propuestas.

• Enseguida se definió un mapa conceptual, 
se realizaron las vinculaciones entre las 
distintas áreas de conocimiento, se 
elaboraron el mapa curricular y se trabajó 
en la implementación del nuevo plan de 
estudios, actividades llevadas a cabo en 
los meses de junio a agosto.

• Los ajustes finales fueron hechos durante 
septiembre y octubre.

• Así el 11 de noviembre de 1992, el 
Consejo General Universitario aprobó el 
nuevo Plan de Estudios del Bachillerato 
General.

• En el calendario 93 “A” se estrenó. La 
primera generación egresó en 1995 
y este año conmemoramos 10 de su 
aplicación.

      Dos comentarios finales:
      Uno: debo decir como participante 
de aquellas célebres jornadas, que fueron 
agotadoras, pero llenas de enseñanza; 
se trabajaba hasta 10 horas diarias, nos 
esforzamos por conciliar intereses, pero 
sin prescindir de lo fundamental: tener 
un bachillerato moderno, en el sentido de 
que integrara las nuevas exigencias de los 
tiempos, libre de dogmatismos ideológicos 
y partidistas.
      Dos: debemos reconocer que nuevamente 

las realidades nos han rebasado; la 
masificación, la tecnología, que cada vez 
más anula el pensamiento crítico y creativo; 
el poco carácter que hoy encontramos entre 
nuestros estudiantes para forjarse como 
futuros profesionales, por mencionar solo 
algunos de los múltiples obstáculos que 
hoy enfrentamos.
     A pesar de todo, no podemos olvidar 
el  entusiasmo que nos embargó a 
muchos de los maestros participantes 
en aquel proceso de reforma, por lo que 
concluyo con una de las frases de una 
experimentada –ya anciana– maestra 
universitaria, quien al preguntársele 
sobre la motivación para trabajar en 
aquellas agotadoras jornadas, contestó 
sin el más mínimo titubeo: que lo hacía 
por tener el privilegio de servir con los 
hechos a nuestra Universidad.❖

Ramonina Sierra y García*

¿Sabía usted que según los resultados del 
Programa para la evaluación internacional 
de los estudiantes (Pisa, por sus siglas en 
inglés), realizada en 2001 sobre compren-
sión lectora, México quedó ubicado en el 
penúltimo lugar de una lista de 34 países 
seleccionados para ese estudio? 
      Esto significa que los estudiantes tienen 
bajos niveles de comprensión lectora, y en 
esto el maestro juega un papel determinante, 
al promover los procesos intelectuales para 
que haya tal comprensión.
      La comprensión lectora depende de 
factores como la edad del lector, su madurez 
intelectual y emocional, el grado de cono-
cimiento que tiene del tema sobre el cual 
lee, el tipo de texto al cual se enfrenta y la 
funcionalidad que el escrito tiene para él.
       No se le puede exigir a los niños que hagan 
una interpretación igual o semejante a la que 
realizan los adultos, como tampoco pedirles a 
todos un mismo nivel de comprensión.
      La enseñanza tradicional ha definido 
dos etapas en el proceso de aprendizaje de 
la lectura: una mecánica, en la que el niño 
descifra un código, y otra de comprensión, 
en la que se acerca a los significados.
      Con el fin de crear condiciones en las 
que el niño pueda formarse en el placer de 
la lectura, es conveniente tener en cuenta 
aspectos como los siguientes:
1.   El niño debe tener la posibilidad de en-
contrar textos a su disposición y de que sean 

utilizados en situaciones significativas.
2.   Que el significado que construye a partir 
de un texto sea aceptado, aunque difiera de 
los otros.
3.   Para fomentar en el niño la confianza en 
poder llegar al significado de un texto, los 
materiales deben responder a sus intereses, 
es decir, poner en común las distintas com-
prensiones y las experiencias individuales 
que las motivan y ubicar la lectura en un 
contexto. De esta manera el niño construye 
significados con la confianza de que su in-
terpretación no será rechazada.
4.   Se debe dar al niño la oportunidad de 
observar y compartir con los adultos que 
lo rodean, tanto en familia como en otros 
ámbitos.
      Por lo que se refiere al propósito de 
estimular y promover la lectura en los 
niños y adolescentes, esto exige no solo 
una reflexión general sobre el acto de leer 
y su pedagogía, sino el diseño, planeación 
y ejecución de una serie de actividades sis-
temáticas denominas estrategia.
      Las características de las estrategias son:
1.   Estrategias particulares. Tienen que 
surgir de las necesidades, intereses y ex-
pectativas de cada grupo de estudiantes y 
de maestros. 
2.   Las estrategias requieren planeación 
anticipada y tener objetivos específicos. 
3.   Deben constituir una cadena de activi-
dades. Las programadas deberán relacion-
arse, complementándose o ampliarse, de 
tal manera que su totalidad constituya una 

cadena de situaciones de aprendizaje sobre 
la que los niños, a lo largo del año escolar, 
avanzarán como lectores.
4.   Las estrategias deben estar vinculadas a 
la vida diaria de los niños.
      A veces los estudiantes no aprenden 
porque no están motivados, ya que solo 
utilizan estrategias de memorización, en 
vez de intentar comprender la información 
y elaborar relaciones entre los conceptos 
dados y aplicar los nuevos conocimientos 
a situaciones prácticas.
      Enseñar a comprender un texto ha 
ido convirtiéndose en el objetivo real de 
las prácticas escolares y ha permitido ex-
perimentar y articular nuevas prácticas para 
conseguirlo. ❖

Comprensión de la lectura

Acércate al aprendizaje

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La División de Estudios Políticos y Sociales
se une a la pena que embarga

a la trabajadora social

María de Jesús Ramírez Aguilar

docente del Departamento de Trabajo Social
por el sensible fallecimiento de su padre, el señor

Porfirio Ramírez Muñoz 

Guadalajara, Jalisco, 11 de diciembre de 2003.

Descanse en paz
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LABORATORIOS AVENTIS
FECHA 
2004

LUGAR

  

16 ENE.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL

SECRETARÍA GENERAL

SECRETARÍA TÉCNICA

CONTRALORÍA GENERAL

COORDINACIÓN DE PATRIMONIO

OFICINA DE COMUNICACIÓN SOCIAL

COORDINACIÓN DE SISTEMA DE PROCEDIMIENTOS

19 ENE.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL

COORDINACIÓN GENERAL DE SISTEMAS INNOVA

OFICINA DEL ABOGADO GENERAL / COORDINACIÓN DE RELACIONES LABO-
RALES

DIRECCIÓN DE FINANZAS

COORDINACIÓN DE CONSERVACIÓN Y MANTENIMIENTO

UNIDAD DE DESARROLLO INSTITUCIONAL

COORDINACIÓN DE EGRESADOS Y EXALUMNOS

23 ENE.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL

CONTROL ESCOLAR

CASA VALLARTA

COORDINACIÓN DE SEGURIDAD SOCIAL

COORDINACIÓN DE ESCUELAS INCORPORADAS

FUNDACIÓN UdeG

CINEFORO

COORDINACIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL

9 FEB. CUCEI UNO

16 FEB. CUCEI UNO

14 MAR. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE TEQUILA

16 MZO. ESCUELA PREPARATORIA JALISCO (UNO)

21 MAY. CENTRO UNIVERSITARIO DE PUERTO VALLARTA

22 MAY. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE PUERTO VALLARTA

29 MAY. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE TEPATITLÁN 

14 JUN. ESCUELA PREPARATORIA 7

19 JUN. ESCUELA PREPARATORIA 2

21 JUN. CASA CLUB DEL JUBILADO

26 JUN. ESCUELA PREPARATORIA Y CENTRO UNIVERSITARIO DE AMECA 

03 JUL. CENTRO UNIVERSITARIO DE TEPATITLÁN 

10 JUL. ESCUELA PREPARATORIA DE SAN JUAN DE LOS LAGOS

17 JUL. ESCUELA PREPARATORIA DE SAN JUAN DE LOS LAGOS

28 AGO. ESCUELA PREPARATORIA DE ZACOALCO DE TORRES

29 AGO. ESCUELA PREPARATORIA DE SAYULA

25 SEP. ESCUELA PREPARATORIA DE LA BARCA

04 DIC. CENTRO UNIVERSITARIO DE CIUDAD GUZMÁN 

05 DIC.
ESCUELA PREPARATORIA DE CIUDAD GUZMÁN (ENFERMERÍA Y POLITÉC-
NICO)

RELACIÓN DE FECHAS Y LUGARES DE LAS DEPENDENCIAS UNIVERSITARIAS 
DONDE LABORATORIOS MSD REALIZARÁ LA DETECCIÓN DE: OSTEOPOROSIS, 
COLESTEROL, HIPERTENSIÓN (PARA AMBOS SEXOS) Y A LOS CABALLEROS 
DISFUNCIÓN ERÉCTIL DURANTE 2004, POR MEDIO DE SUS SINDICATOS SUTU-
deG Y STAUdeG.

LABORATORIOS MSD
FECHA LUGAR

26 ENE.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL
RECTORÍA
UNIDAD DE RADIO
VICERRECTORÍA
OFICIALÍA MAYOR
COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA
COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA
COORDINACIÓN GENERAL ADMINISTRATIVA

30 ENE.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL
COORDINACIÓN DE SISTEMAS DE INFORMACION
COORDINACIÓN DE SERVICIO SOCIAL
COORDINACIÓN GENERAL A SERVICIOS A UNIVERSITARIOS
UNIDAD DE DESARROLLO DEL PERSONAL
UNIDAD DE PRESUPUESTO
UNIDAD DE ATENCIÓN A COMUNIDADES INDIGENAS
DIRECCIÓN DEL SEMS

21 FEB. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE ZAPOTLANEJO 
28 FEB. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE EL SALTO
28 MZO. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE SAYULA 
09 MZO. CUCEI DOS
30 MZO. CUCEI DOS
26 ABR. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE CHAPALA 
17 MAY. CUCSH
28 JUN. CUCEI DOS
26 JUL. ESCUELA PREPARATORIA 4
2 AGO. ESCUELA PREPARATORIA 9
4 SEP. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE AHUALULCO
18 SEP. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE ARANDAS
20 SEP. CUCS
27 SEP. CUCS
29 OCT. CUAAD HUENTITÁN
30 OCT. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL CIHUATLÁN 
5 NOV. ESCUELA PREPARATORIA 11
28 NOV. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE TECOLOTLAN 
13 DIC. ESCUELA PREPARATORIA 3

RELACIÓN DE FECHAS Y LUGARES DE LAS DEPENDENCIAS UNIVERSITARIAS, 
DONDE LABORATORIOS LILLY REALIZARÁ LA DETECCIÓN DE OSTEOPOROSIS 
(SOLO MUJERES), GLUCOSA, PRESIÓN ARTERIAL, DEPRESIÓN Y DISFUNCIÓN 
ERECTIL DURANTE 2004, POR MEDIO DE SUS SINDICATOS: SUTUdeG Y STAUdeG.

LABORATORIOS LILLY
FECHA LUGAR
7 FEB. ESCUELA PREPARATORIA DE SAN MARTÍN HIDALGO
2 MAR. CUAAD CENTRO
7 MAR. ESCUELA PREPARATORIA DE AUTLÁN
2 ABR. ESCUELA PREPARATORIA 5
3 ABR. ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE TUXPAN 
23 ABR. ESCUELA PREPARATORIA 6
24 ABR. ESCUELA PREPARATORIA DE CASIMIRO CASTILLO
3 MAY. CUCSH
8 MAY. ESCUELA PREPARATORIA DE LAGOS DE MORENO
31 MAY. CUCSH
5 JUL. DIRECCIÓN GENERAL DEL SEMS 
24 JUL. ESCUELA PREPARATORIA DE OCOTLÁN
31 JUL. ESCUELA PREPARATORIA DE COLOTLÁN

23 AGO.
ESCUELA PREPARATORIA 13 Y ESCUELA PREPARATORIA DE TLAJOM-
ULCO DE ZÚÑIGA

6 SEP. CUCEA UNO
2 OCT. ESCUELA PREPARATORIA DE ATOTONILCO
4 OCT. CUCEA UNO
16 OCT. ESCUELA PREPARATORIA DE TALA
18 OCT. CUCEA UNO
15 NOV. CUCBA
27 NOV. CENTRO UNIVERSITARIO DE LAGOS DE MORENO 
29 NOV. CUCBA

CALENDARIO DE
PROGRAMA DE SALUD INTEGRAL 

PARA LOS TRABAJADORES

Relación de fechas y lugares para la detección de osteoporosis (mujeres), glucosa, presión arterial, depresión y disfun-
ción eréctil, que el laboratorio Aventis realizará durante 2004, por medio de SUTUeg y STAUdeg.



     Informes en el teléfono 36 18 93 62, 
extensión 1710.

Premio Jalisco ciencias de la salud 2004
Las propuestas de candidatos deben 
estar fundamentadas en el desempeño y 
trascendencia del ejercicio profesional y 
humano. La convocatoria cierra el 27 de 
febrero, a las 15:00 horas. Premiación: 4 
de mayo de 2004.
     Informes en la División de Disciplinas 
Clínicas, CUCS, teléfonos 36 17 08 08, 36 
17 10 19.

Estudios en el extranjero
Dirigido a estudiantes del CUCEA. Fecha 
límite para entrega de solicitudes: 24 de 
febrero de 2004.
     Informes en la Unidad de intercambio, 
teléfono 37 70 34 54, extensión 5383. Direc-
ción electrónica: intercambioacademico@
cucea.udg.mx

Issads–2004 (International symposium 
on advanced distributed systems)
Del 26 al 30 de enero de 2004.
     Informes en la página electrónica 
www.cinvestav.mx/gdl/issads/, así como 
en el teléfono 31 34 55 70, extensiones 
2026, 2046.

DIPLOMADO
VI diplomado para la formación de 
educadores en diabetes
Dirigido a profesionales de la salud. Ini-
cia 7 de febrero y termina 9 de octubre. 
Sesiones sabatinas de 8:00 a 14:00 horas. 
Profesora titular: Rosa María Sahagún 
Godínez; profesora adjunta: Adriana L. 
Vega Zamoralar.

     Informes e inscripciones: Coordi-
nación de Servicios Académicos, Unidad 
de educación continua, abierta y a distan-
cia, Sierra Nevada 950, puerta 7, edificio P, 
primer nivel, teléfono 36 18 78 28. Lunes 
a viernes, 8:00 a 20:00, sábados, de 8:00 a 
14:00 horas.

CONFERENCIAS
IX Conferencia trilateral del Consorcio 
para la colaboración de la educación 
superior en América del norte (Cona-
hec)
Del 17 al 20 de marzo de 2004.
     Informes en el teléfono 36 16 43 99.

MAESTRÍAS
Posgrado en ciencias en 
hidrometeorología
Maestría y doctorado con especialidad en 
oceanografía y meteorología física. Cierre 
de inscripciones: 16 de enero de 2004. Los 
estudiantes de maestría tendrán posibili-
dad de obtener una beca del Conacyt.
     Informes en los teléfonos 36 19 80 54, 
36 19 82 92 y 36 19 95 52.

Maestría en sistemas de calidad
Cierre de inscripciones: 16 de enero de 
2004. Finaliza curso propedéutico: 5 de 
diciembre. Horario: 18:00 a 22:00 horas. 
     Informes en el Departamento de Ing-
eniería Industrial, CUCEI, teléfonos 36 19 
83 67, 36 19 90 27.

Maestría semiescolarizada y a distancia 
en la enseñanza del inglés como lengua 
extranjera (MA IN TEFL)

Recepción de solicitudes del 5 al 19 de enero 
de 2004. 
      Informes en el teléfono 38 19 33 51, con 
Luz María Quintana o en el correo electróni-
co: meile@csh.udg.mx, con la maestra Liliana 
Villalobos, coordinadora de la maestría.

Maestría en ciencia política, segunda 
promoción 2004-2006
Inicio: 2 de febrero de 2004.
      Informes en el Departamento de Estudios 
Políticos, CUCSH. Avenida Maestros s/n, 
puerta 2, entre Mariano Bárcena y Alcalde. 
Código postal 44280, Guadalajara, Jalisco. 
Teléfonos 38 19 33 05, 38 19 33 06.
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

LA EXOFTALMICA NOVIA DE POPEYE
Si los ojos son las ventanas del alma, esa fémina popeyed, de ojos 
saltones, defenestra sus miradas.

FECALISMO COMO ATRACCION TURISTICA
El gobernante regaña a los inundados de aguas negras:
-No se pasen de delicados. En Venecia viven así desde hace siglos 
y todo mundo los visita.

LA VUELTA AL MUNDO DEL MUDO
Los mejores viajes son los del mudo que no nos atosiga con 
presumidas narraciones.

LAS ALTERNATIVAS DEL AVE NOCTURNA
Una buena pesadilla se agradece como alternativa del árido 
insomnio.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL 
HUMOR

CONCOLORCORVO HASTA EN LOS BRINDIS
Cría cuervos y tejerás bejuco y leerás en Braille.

PARA AMNISTIAR AL ALEMAN
EL Alzheimer, con su olvidada flor de loto, se sacó la lotería: 
lotto.

METAMORFOSEAR A LOS NEOPAISANOS
No seamos patrioteros. Nacionalicemos a Kafka.

LA MITOLOGÍA AL REGISTRO CIVIL
Narciso ya tiene apelativo. Se apellida Espejel.

CURSOS
Cursos de nivelación, contabilidad 
básica e intermedia
Dirigido a los alumnos de todas las 
carreras del CUCEA. Sábados de enero, 
de 9:00 a 11:00 y de 10:00 a 12:00 horas.
     Informes en el teléfono 37 70 34 58, 
extensión 5392, y en la sociedad de alum-
nos de este centro universitario, módulo 
I, aula 102.

CONGRESO
VI Congreso internacional de avances 
en medicina hospitales civiles
Febrero 5 al 7, Expo Guadalajara, Guad-
alajara, Jalisco.
     Informes en Coronel Calderón 777, 
sector Hidalgo, teléfonos 36 14 77 11, 36 
13 04 34.

Primer Congreso mexicano de educa-
ción médico–hospitalaria
Del 5 al 7 de febrero, hotel Hilton.
     Informes en la Unidad de investigación 
educativa, Subdirección de enseñanza 
e investigación, Hospital Civil “Doctor 
Juan I. Menchaca”, Salvador Quevedo 
y Zubieta 750, colonia Independencia, 
Guadalajara, Jal. Teléfono 36 18 15 80. 
Correo: unieducativa@hcg.udg.mx; pá-
gina web: www.hcg.udg.mx

II Expo médica
Del 5 al 7 de febrero, hotel Hilton.
     Informes en la Unidad de investigación 
educativa, Subdirección de enseñanza 
e investigación, Hospital Civil “Doctor 
Juan I. Menchaca”, Salvador Quevedo 
y Zubieta 750, colonia Independencia, 
Guadalajara, Jal. Teléfono 36 18 15 80. 
Correo: unieducativa@hcg.udg.mx; pá-
gina web: www.hcg.udg.mx

CONVOCATORIA
V Curso taller precongreso de medicina 
basada en evidencias
Del 2 al 4 de febrero, en el Hospital Civil 
“Doctor Juan I. Menchaca”, Subdirección 
de enseñanza e investigación–primer 
piso.
     Informes e inscripciones en el teléfono 
36 18 93 62, extensiones 1421 y 1422.

Selección de candidatos al curso de 
subespecialidad de cirugía laparascó-
pica
Fecha de examen: 19 de enero, 10:30 ho-
ras, en la oficina de servicio de cirugía de 
laparascopia, del Hospital Civil “Doctor 
Juan I. Menchaca”.
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Los universitarios 
aportarán tres por ciento 
de su salario integrado 
cada quincena y la 
UdeG un porcentaje 
igual por cada uno de 
los trabajadores. Cada 
año aumentará uno por 
ciento dicha aportación, 
hasta 2013.
Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

A partir de la primera quincena de 
diciembre de 2003, arrancó formalmente 
el nuevo régimen de pensiones, 

jubilaciones y prestaciones de seguridad social, 
de la UdeG, con el descuento por nómina del 
tres por ciento del salario integrado de cada 
trabajador universitario.
      Esta aportación será recíproca: la 
Universidad aportará el mismo porcentaje 
por cada uno de los trabajadores. 
      Los recursos aportados serán depositados 
de manera inmediata para su administración 
en el fideicomiso 47091–4, denominado Fi-
deicomiso del régimen de pensiones y jubi-
laciones de la Universidad de Guadalajara, 
en BBVA Bancomer, S. A.
      Para abundar al respecto, Gaceta 
Universitaria entrevistó al rector general, 
José Trinidad Padilla López, y al secretario 
general, Carlos Briseño Torres.

SOBRE EL NUEVO RÉGIMEN

El riesgo de insolvencia económica que 
enfrentaba la Universidad de Guadalajara 
para cubrir la pensión de sus trabajadores, 
quedó eliminado para los próximos 30, 40 
o 50 años, declaró para Gaceta Universitaria 
el rector general José Trinidad Padilla 
López.
      Señaló que no obstante las diversas 
inquietudes que despertó en los trabajadores 
la resolución de un problema tan serio, “la 
comunidad universitaria asumió con mucha 
responsabilidad este asunto, para sacarlo 
adelante”.

      “Los sindicatos jugaron un papel 
relevante como interlocutores e impulsores 
de propuestas en la solución de este 
problema. Eso ha sido alentador y significa 
que la Universidad puede sustentar su 
sistema propio de pensiones por un buen 
tiempo, digamos que más de 30, 40 o 50 
años”.
      Agregó que las medidas adoptadas, 

además de escoger entre las más viables, 
fueron resueltas por consenso en las 
múltiples reuniones con los trabajadores 
y académicos, “para preservar así los 
derechos de los miembros de la comunidad 
universitaria en lo que referente a su sistema 
de pensiones”.
     “Generamos muchos foros de 
diálogo con trabajadores y, en algunos 

de ellos, particularmente en donde la 
comunidad era más sensible y crítica, yo 
personalmente me trasladé a esos centros 
universitarios. 
      “Así que siento que ellos comprenden 
perfectamente que era indispensable que 
este sistema funcionara de la manera como 
lo hemos planteado, para preservar este 
importante derecho y no enfrentar en el 
corto plazo la insolvencia económica que 
teníamos para el pago de pensiones”.
      Añadió que las universidades públicas 
de México, atraviesan una difícil etapa en lo 
que se refiere al aseguramiento de pensiones 
para la población de sus trabajadores.
      Estas universidades, en mayor o menor 
medida (nuestra Universidad estaba en 
el rango mayor), tenían la perspectiva de 
enfrentar una insolvencia de pagos para 
la pensión universitaria en el corto plazo 
de no tomar medidas que racionalicen y 
reestructuren los sistemas pensionarios.
      Tales instituciones han puesto en marcha 
una serie de mecanismos para resolver, en 
la medida de sus posibilidades, el pasivo 
contingente que tenían a causa del pago 
de las pensiones, y algunas han logrado 
ahuyentar el fantasma de la insolvencia en 
este asunto.

APOYO DE LA SEP

Trinidad Padilla señala que resulta 
alentador que el esfuerzo que hizo la 
comunidad universitaria, traducido en la 
modificación de los contratos colectivos de 
trabajo, en la adecuación de la Ley orgánica 
y una serie de ajustes de normatividad 
secundaria de la institución, haya sido 
avalado por un comité dictaminador 
de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), encargada de asignar recursos 
extraordinarios para apoyar este tipo de 
sistemas pensionarios.
      Aseguró que de una bolsa de mil millones 
de pesos que puso a disposición de la SEP 
el Congreso federal, a la UdeG le fueron 
asignados 200 millones, el 20 por ciento, 
cuando hay 26 instituciones en el país que 
concursan por esos mismos fondos. 
      “Esto significa que para los ojos de los 
dictaminadores, el proyecto de la UdeG 
es consistente, bien analizado, que sanará 
las finanzas institucionales y que le dará 
certidumbre y solidez a la institución en lo 
referente a este proyecto”.

NUEVA ETAPA

Tal y como lo aprobó el Consejo General 
Universitario (CGU) el 31 de marzo de este 
año, el 1 de diciembre comenzó el nuevo 
régimen de pensiones y jubilaciones de la 
UdeG, con un fondo de 669 millones de pesos 
(469 reservados por la UdeG y 200 millones 
donados por la SEP) y que quincenalmente 
será enriquecido con la aportación que hagan 
los empleados y, en esa misma proporción, 
la Universidad. 
      “De igual manera fueron firmados los 
convenios correspondientes con el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), que 
pasó de la modalidad 10, que es el régimen 
obligatorio, a la modalidad 38, que ampara 
el artículo 222 de la Ley del IMSS, para que 
todos los trabajadores sigan protegidos en 
el ramo del seguro médico, maternidad, 
guarderías y riesgos de trabajo”, indicó 
Carlos Briseño Torres.
      Agregó que la reforma al régimen 
pensionario de la institución requirió un 
largo proceso, pero que solo fue posible 
por “la suma de las buenas voluntades de 
todos”.
      Señaló que resultó fundamental el apoyo 
de los trabajadores y de sus sindicatos, 
que convinieron con la Universidad en la 
modificación de los contratos colectivos 
de trabajo; el Congreso del estado de 
Jalisco, que modificó la Ley orgánica de 
la institución para dar certeza jurídica al 
nuevo régimen; el gobierno del estado, que 
gravitó en la realización de los convenios 
con el IMSS; las propias autoridades del 
IMSS, regionales, estatales y nacionales, 
que apoyaron desde un inicio la creación del 
régimen de pensiones de la Universidad, y 
a la SEP por la aportación que hizo de 200 
millones de pesos para acrecentar el fondo 
de pensiones.
      “De esta manera queda garantizada 
plenamente la pensión de retiro de los 
trabajadores universitarios por medio de 
este fondo solidario, bajo las reglas del nuevo 
régimen.
      “Hemos logrado lo que muchas 
instituciones de educación superior en el 
país, y muchas otras instituciones del sector 
público, no han conseguido aún. Esto es una 
muestra de que las autoridades universitarias 
están actuando con responsabilidad y 
madurez para enfrentar un problema de 
esta magnitud, con una propuesta sólida y 
bien estructurada, sin muchos conflictos ni 
sobresaltos”.
      Aseguró que de los 600 amparos que 
interpusieron trabajadores inconformes 
con el nuevo régimen pensionario, solo 
quedan por resolverse cuatro, pero esperan 
hacerlo en fechas próximas sin mayores 
problemas.

EL FIDEICOMISO

La reforma aprobada por el CGU determina 
que el primer año (del 1 de diciembre de 2003 
al 30 de noviembre de 2004) los trabajadores 
aportarán el tres por ciento de su salario 

integrado; el segundo, el cuatro por ciento 
y así, sucesivamente cada año, hasta 2013, 
en que los empleados aportarán el 10 por 
ciento de su sueldo. 
      De esta manera Carlos Briseño asegura 
que durante este año cada quincena serán 
destinados cuatro millones 153 mil 982.40 
pesos al fideicomiso 47091-4 de Bancomer, 
que provienen por partes iguales de los 
trabajadores (dos millones 76 mil 991.20 
pesos) y de la Universidad.
      “Este fondo, que será resguardado durante 
la próxima década, solo recibirá ingresos y no 
lo tocaremos, ya que la Universidad se hará 
cargo de las pensiones y jubilaciones durante 
los próximos 10 años”. 
      El comité técnico del fideicomiso de 
pensiones y jubilaciones de la Universidad 
de Guadalajara, que presidirá Carlos Briseño, 
quedó conformado por otros 25 miembros 
representantes de diversas dependencias 
de la Universidad, como los dos sindicatos 
(de académicos y administrativos), el 
director de finanzas, el coordinador general 
administrativo, la contralora, así como 
representantes del gobierno del estado, además 
de que habrá una vigilancia permanente de 
los recursos y rendimientos por parte de la 
controlaría de la misma Universidad.

JUBILACIONES

A partir del 1 de diciembre de 2004 las 
jubilaciones serán otorgadas conforme al 
nuevo reglamento, es decir, se difiere de 
forma gradual la edad de jubilación de los 
trabajadores universitarios: de 55 años en 
2003, hasta completar los 65 de edad en 2013, 
junto con los 30 años de servicio.
—¿Qué pasará con los trabajadores de las 
empresas parauniversitarias?
—Ellos quedan en el régimen obligatorio del 
IMSS y la pensión a la que tendrán derecho 
será la que otorgue dicha institución.
      Los trabajadores de las empresas de 
la Universidad ya quedaron plenamente 
afiliados. Están en el esquema del seguro 
social en la modalidad 10. Ellos tendrán que 
cumplir con los requisitos que establece el 
IMSS para obtener su jubilación. 

VENTAJAS Y DESVENTAJAS

—¿Cuáles son las ventajas del nuevo 
sistema?
—El beneficio más importante para el 
trabajador universitario es que este régimen 
garantiza su pensión, porque en el anterior 
esquema, en el cual la pensión la pagaba por 

completo la institución, existía el peligro de 
volverse inviable e insostenible. 
      Carlos Briseño afirma que la 
Universidad estaba orientándose hacia una 
insolvencia financiera que tarde o temprano 
la obligaría a dejar de pagar las pensiones 
a sus trabajadores, por insuficiencia de 
recursos.
      Así que “además de asegurarle su futuro 
a los empleados, ya no dependeremos de los 
vaivenes económicos del gobierno federal, 
estatal o de la misma Universidad, porque 
ahora el presupuesto para este rubro estará 
sustentado sobre un fondo solidario, en el 
que todos aportamos”.
      Agrega que ahora los trabajadores 
contribuyen al fondo de pensiones, es 
decir, “a partir del 1 de diciembre de 2003 
quincenalmente todos ahorramos para 
nuestro retiro, porque ya no es posible que 
‘alguien’ nos pague nuestra pensión, que 
‘alguien’ nos pague nuestra jubilación. Ya 
no existe ese Estado benefactor que todo 
pagaba”.
—¿Cuáles serían los inconvenientes o 
desventajas de este proyecto?
—Este tipo de decisiones también tienen 
inconvenientes, sobre todo porque 
modifican las bases para la jubilación al 
haberse incrementado la edad y, sobre 
todo, que el trabajador debe aportar parte 
de su sueldo para su propio fondo de 
retiro.
      Es comprensible que no a todos nos gusta 
desembolsar dinero, pero era inevitable que 
así fuera, porque no hay ahora quien nos 
pueda pagar nuestra pensión.
—¿Qué pasará con las aportaciones de los 
trabajadores que no alcancen la jubilación o 
se retiren antes de tiempo?
—Ese trabajador podrá disponer, cuando lo 
quiera, de los recursos que tenga ahorrados, 
como está establecido en el reglamento.
      El fideicomiso de pensiones y jubilaciones 
tendrá, a fines de enero, su propia página 
electrónica, en la cual cualquier trabajador 
podrá vigilar el comportamiento y 
rendimiento de los fondos. Además habrá 
una cuenta individualizada para que el 
mismo universitario verifique cómo crece 
su aportación. 

COLOFÓN

Carlos Briseño indica que fueron casi 
tres años de diagnóstico del problema, 
planeación y análisis de las diferentes 
alternativas, toma de decisiones para escoger 
las más viables, negociación con todos los 
actores involucrados en un tema de esta 
magnitud y, finalmente, la consecución de 
los acuerdos políticos necesarios para poner 
en práctica este nuevo sistema, por lo que 
“este es un mérito de toda la comunidad 
universitaria”. 
      “Logramos conjuntar las voluntades 
de todos los que hicieron posible que el 1 
de diciembre de 2003 naciera esta criatura 
que vemos sana. Esperemos que crezca y 
se desarrolle bien y, sobre todo, que traiga 
beneficios a la comunidad universitaria. ✶

Arrancó el nuevo
régimen de pensiones

Este régimen fue aprobado por el CGU, el 31 de marzo de 2003
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Judith Arciniega Flores*

U
no de los recursos naturales 
con que cuenta el país es la 
pesca de una gran variedad 

de organismos acuáticos, tanto 
marinos como de agua dulce. 
      Dentro de la pesca comercial 
destaca la captura del camarón 
por medio de redes de arrastre, que 
por sus características (no selectiva) 
atrapan al mismo tiempo a otras 
especies consideradas como fauna 
de acompañamiento del camarón, 
pesca incidental o “basura”.
      ¿Por qué el término “basura”? 
Porque a la flota camaronera 
únicamente le interesa el camarón 
como especie blanco y al resto 
de la pesca la consideran “no 
aprovechable”, porque no tiene un 
mercado definido, regresándola de 
nuevo al mar casi en su totalidad, 
con lo que evitan ocupar sus 
bodegas con un producto que 
no les proporcionará las mismas 
ganancias que el camarón.
      La fauna de acompañamiento 
del camarón está constituida por 
una gran cantidad y variedad 
de peces demersales (bentónicos 
y epibentónicos), como pargos, 
lenguados, rayas, así como por 
crustáceos y moluscos, fauna 
que en ocasiones representa la 
proporción de 7-12 kilos por kilo 
de camarón. 
      En México esta fauna de 
acompañamiento tiene una 
potencialidad media de 200,000 
tonelada/año en el Pacífico, con 
más de 200 especies conocidas 
entre peces y macroinvertebrados, 
con una proporción de volumen 
promedio de 10:1= fauna/camarón 
(Yañez-Arancibia y Sánchez-Gil, 
1988).
      Uno de los grupos en ocasiones 
abundante es de los crustáceos, 
recurso de importancia dentro 
de las pesquerías mundiales. Los 
crustáceos son invertebrados que 
pertenecen a los artrópodos, por 
tener apéndices formados por 

Aprovechamiento 
de crustáceos

pequeñas pinzas articuladas, con 
cuerpo segmentado y cubierto 
de un tegumento quitinoso 
calcificado, por lo que presentan 
aspecto de costra, a lo cual deben 
su nombre de crustáceos.
      Dentro de los crustáceos 
tenemos un grupo importante: el 
de los estomatópodos, llamados 
comúnmente camarones mantis, 
esquilas, galeras o catalinas de 
mar. 
      Varias especies de 
estomatópodos son capturadas 
incidentalmente en la pesca del 
camarón y en ocasiones forman 
una parte importante de la biomasa 
total capturada, llegándose a 
observar capturas superiores a 7.5 
kilogramo/ha e inclusive pueden 
superar las del propio camarón 
(Hendrickx, 1985).
      Los estomatópodos son 
animales depredadores de peces, 
moluscos, anélidos, cangrejos, 
camarones y otros invertebrados. 
Además, constituyen parte de la 
alimentación de otros organismos 
carnívoros, por lo que representan 

un eslabón importante dentro de la 
cadena trófica de las comunidades 
bentónicas (Hendrikx y Salgado-
Barragán, 1991).
      Además de ser un grupo 
diversificado, por su tamaño 
algunas de las especies representan 
una fuente de alimento para el 
consumo humano, ya que en 
Europa y Asia son aprovechadas 
y cotizadas a buen precio. 
      En México estas especies son 
desaprovechadas, pese a su carne 
de buena calidad y buen sabor. 
En ocasiones las utilizan para la 
elaboración de artesanías, por lo 
llamativo e intenso de sus colores.
      Algunos autores consideran que 
los estomatópodos pueden ofrecer 
posibilidades de explotación, por 
lo que han sugerido su posible 
utilización. Tal es el caso de Squilla 
panamensis, Lysiosquilla manningi y 
Hemisquilla ensigera californiensis, 
las cuales son consumidas 
ocasionalmente por los propios 
pescadores (Chirichingno et al., 
1983).
      Dentro de las actividades de 

veces no son aprovechadas por 
cuestiones de tradición, costumbre 
o prejuicio.❖

* Departamento de Estudios para 
el Desarrollo Sustentable de 
Zonas Costeras, CUCSur.

Centro Universitario de la Costa Sur

investigación llevadas a cabo en 
el Departamento de Estudios 
para el Desarrollo Sustentable 
de Zonas Costeras –antes Centro 
de Ecología Costera–, de la 
Universidad de Guadalajara, fue 
desarrollado un estudio para 
conocer la biodiversidad y el 
potencial pesquero de los recursos 
demersales de fondos blandos de la 
plataforma continental de Jalisco y 
Colima. 
      Dentro de éste, los invertebrados 
formaron una parte importante 
por la variedad y abundancia de 
las especies recolectadas. Entre 
ellas se pueden mencionar los 
estomatópodos, de los cuales se 
lograron recolectar e identificar 
nueve especies, entre las que 
destacan por su abundancia 
Squilla hancocki y Squilla panamensis, 
mismas que se han presentado de 
manera constante a lo largo de 
cuatro años de estudio.
      Esto es un ejemplo de las 
especies capturadas de manera 
incidental en la pesca comercial 
del camarón, y que muchas 

Fauna de acompañamiento de la pesca de arrastre dirigida al camarón
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Ricardo Pérez Mora*

La importancia que tiene el desarrollo 
de la investigación educativa y su estado 
precario en el nivel medio superior, fueron 
algunos hechos que llevaron a un grupo de 
profesores de la Preparatoria 4 a impulsar y 
elaborar un proyecto para crear una unidad 
de investigación. 
      Si bien esta inquietud tenía algunos 
antecedentes, fue la inclusión del respon-
sable de investigación en el organigrama 
de la dependencia, figura que no existía 
hasta noviembre de 2002, y el Programa 
de fomento a la investigación, lanzado por 
el SEMS en octubre de ese mismo año, lo 
que contribuyó a canalizar las trayectorias 
de docentes involucrados en esta tarea, así 
como a institucionalizar sus acciones.
      Para dar formalidad al proyecto, propu-
sieron una iniciativa al Consejo de escuela, 
para su análisis y aprobación. 

      De esto surgió el dictamen de creación 
de la Unidad de investigación educativa de 
la Preparatoria 4, misma que fue inaugurada 
en el marco de las actividades del XXXVI ani-
versario de este plantel, el 13 de noviembre 
pasado. 
      El principal objetivo de esta unidad 
consiste en impulsar la investigación 
educativa al interior de la dependencia. Está 
destinada a la aportación de conocimientos 
en torno a la realidad del nivel medio 
superior, y en particular de la Preparatoria 4, 
además de ofrecer elementos para la toma de 
decisiones en materia de planeación, gestión 
y administración educativa.

      Entre los participantes en el proyecto 
están los profesores María Antonieta 
Hernández Solís, Guillermo Álvarez 
García, Manuel Gómez Gómez, Rubén 
Soltero Avelar, Ricardo Pérez Mora, 
Armando Rosas Santillán, Patricia Espíritu 
Zavalza, Miguel Ángel de León, Napoleón 
Pérez, Elizabeth Sandoval, Antonio Armas 
Orendáin y Alejandra Lorena Valenzuela 
Varela. 
      Ya está abierta la convocatoria para 
inscribir proyectos y con esto incorporar a 
nuevos profesores en 2004. 
      La Unidad de investigación educativa 
cuenta con proyectos concluidos y 

financiados por el SEMS. Entre las temáticas 
que serán abordadas están la lectura, 
evaluación de docentes de arte y educación 
física, certificación de docentes, tecnologías 
y educación. 
      Este núcleo de investigación participará, 
mediante sus académicos, en el Congreso 
internacional de evaluación de la función 
docente, con sede en la Universidad de 
la Frontera, en Temuco, Chile; en el VIII 
Congreso anual del Acacia 2004, en Acapulco, 
Guerrero; en el IV Congreso nacional y 
III internacional: Retos y expectativas de 
la universidad, Saltillo 2004, y en la VIII 
International conference on global business 
and economic development, entre otros 
eventos.
      La visión de la Unidad de investigación 
educativa de la Preparatoria 4 consiste en 
crear una unidad de vanguardia, a fin de 
ofrecer soluciones efectivas al desarrollo 
institucional.
      Para mayor información, favor de comu-
nicarse con José Becerra Castañeda o Joaquín 
Álvarez Sugabara, responsables de comuni-
cación social de la Escuela Preparatoria 4, a 
los teléfonos 36 39 40 38, 36 59 86 50.

*Encargado del gabinete de investigación 
educativa de la Preparatoria 4.

SEMS

Unidad de 
investigación en 
prepa 4

Buscarán ofrecer soluciones efectivas
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*Ingenieros José Antonio Elías Baltasar y 
Arturo Ruiz de la Torre

L 
a neumática constituye una parte 
importante en la industria y en la 
transmisión de energía moderna. En 

México, 90 por ciento de esta energía es 
utilizada en los procesos de mecanización 
y automatización.
      En virtud del proceso de modernización 
que vive la Universidad de Guadalajara, 
así como de la demanda del desarrollo 
económico que exige cada región de 
nuestro país, la Escuela Politécnica considera 
prioritario actualizar su laboratorio de 
neumática, para que los alumnos de todas 
sus carreras obtengan la capacitación 
adecuada, conforme a las necesidades de la 
industria.
      Enorme cantidad de maquinaría moderna 
e instalaciones son controladas en forma 
parcial o total, mediante la neumática. 
      En muchos casos ha sido posible alcanzar 
nuevos procesos de automatización solo 
con el empleo de controles y regulaciones 
neumáticas, por lo que cada vez resulta más 
necesario que los alumnos lleven a cabo uno 
o varios adiestramientos industriales en 
neumática, automatización y control.
      Con esto pretendemos mantener vigentes 
los conocimientos y habilidades requeridas 
por egresados de las carreras de la Escuela 
Politécnica, a fin de evitar la obsolescencia 
y revisar de manera constante los avances 
científicos y tecnológicos.

      La Escuela Politécnica debe contribuir, 
como un instrumento ordenador más, a la 
transformación del desarrollo universitario, 
además de dar certidumbre y esperanza en 

una nueva etapa de este milenio, por medio 
de una misión con valores y novedosas 
políticas y estrategias.
      La modalidad de titulación de 

producción de materiales educativos, 
mediante la opción paquete didáctico, 
consiste en presentar el producto de una 
investigación educativa, cuyo resultado 
sea un material o conjunto de materiales 
que tienen como función principal servir 
de apoyo didáctico para una disciplina 
específica.
      El proyecto de equipamiento del 
laboratorio de neumática implica la 
adquisición de un tren de nueve estaciones 
MPS, las cuales forman una línea de 
producción automatizada, con un costo 
aproximado de mil 400 pesos.
     Cada estación realiza una actividad 
específica, como distribución, verificación, 
manipulación, ensamblaje, prensado y 
selección. 
     En los procesos aplican diferentes 
tipos de energía, como eléctrica, mecánica, 
neumática, electrónica, hidráulica y 
sensórica. 
      Es importante destacar que están 
involucrados en este proyecto, 70 alumnos 
de la carrera de técnico mecánico industrial, 
así como 70 de técnico electricista industrial, 
todos de diferentes generaciones.
      Para mayor información, favor de 
comunicarse con Héctor Orozco Núñez, 
responsable de comunicación social de la 
Escuela Politécnica, a los teléfonos 36 19 98 
14, 39 19 83 15.

*Maestros de la carrera de técnico mecánico 
industrial, de la Escuela Politécnica.

Analizarán laboratorio de 
neumática

Están involucrados alumnos de la carrera de técnico mecánico industrial
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Primer mapa de ruido por tráfico vehicular
Luis Eduardo Carrillo

Son altos los niveles de ruido generados por 
tráfico vehicular en puntos críticos de la zona 
metropolitana de Guadalajara (ZMG), ya que 
alcanzan máximos de 75.6 a 98.1 decibeles y 
los normales son entre 60 y 65, según releva 
un estudio realizado por la Universidad de 
Guadalajara, en colaboración con diversas 
autoridades municipales.
       La doctora Martha Georgina Orozco 
Medina, coordinadora académica del proyecto 
y responsable por el Centro Universitario de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias, dijo que 
los registros fueron tomados en nivel sonoro 
continuo equivalente, referencia del nivel 
promedio, los cuales fluctuaron entre 65.3 y 
86.5. Los niveles mínimos oscilaron entre 52.8 
y 83, y los máximos entre 75.6 y 98.1.

      En el mapa de ruido que surgió a 
iniciativa de la UdeG y del ayuntamiento de 
Guadalajara, al cual se unieron Tlaquepaque, 
Tonalá y Zapopan, así como la Secretaría 
de Tránsito y Vialidad, son valorados 101 
puntos para el municipio tapatío, 30 para la 
exvilla maicera, 19 para la villa alfarera y 12 
para la localidad tonalteca.
      Este es el primer mapa de ruido por puntos 
críticos de tráfico vehicular en el ámbito 
nacional, “lo que nos sitúa al mismo rango de 
algunas de las principales ciudades europeas 
y norteamericanas, urbes que cuentan con esta 
base para estructurar propuestas de control y 
planificación urbana”.
      Orozco Medina detalló que la ZMG crece 
de manera desmedida y sin planeación. 
Estima que a principios de los 90 lo hizo a 
un ritmo de 440 nuevos habitantes por día. 

      En la ZMG, la densidad poblacional 
es alta, ya que existe un promedio de 90 a 
100 habitantes por hectárea; en el centro, 
de 70 a 80; en el oriente, de 150 a 200, y 
en el poniente, de 100. En algunas zonas 
habitacionales como Miravalle o el Sauz, 
llega a ser de 400 a 600 (INEGI, 2000).
       Esta tendencia ocasiona muchas alteraciones 
en el control del agua, en suelo y ruido. 
      En las dos últimas décadas los niveles 
de ese contaminante no solo crecieron, 
sino que se extendieron en tiempo (tráfico 
nocturno, días de fiesta) y espacio (hacia 
zonas rurales), por el aumento del parque 
vehicular, los proyectos de infraestructura 
(vialidades y edificaciones) y deficiencias 
en el plan de desarrollo urbano en algunos 
lugares.
      “Los niveles de contaminación acústica 

producidos por el tráfico, suelen alcanzar 
valores elevados en las grandes vialidades 
o en las que, al ser angostas, la intensidad 
de circulación por día es continua. 
      “En muchos casos la población soporta 
una densidad de tráfico alta durante el día y 
parte de la noche. En éstos el impacto sonoro 
sobre los residentes en las proximidades 
de estas vías llega a tal grado, que hace 
necesarias medidas de protección para la 
mitigación del ruido”.
      La académica de la UdeG resaltó que 
este mapa es valioso, pues representa un 
ejemplo de participación interinstitucional 
y un modelo de colaboración que permite, 
por medio de un diagnóstico, sensibilizar y 
acercarse al problema, a fin de establecer 
medidas de atención, corrección, prevención 
y control. ❖

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. COMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

ADECCO 38263642

LIC. ÁREAS 
ADMINISTRATI-

VAS (PASANTE O 
TRUNCA)

EJECUTIVO 
DE VENTAS 

/COMERCIAL
INDISTINTO 23-35 COMPLETO X X 1 AÑO EN VENTAS 

FACILIDAD DE PAL-
ABRA, GUSTO POR 

VENTAS, AUTOMÓVIL 
PROPIO

TEQUILA SAN 
MATÍAS DE 

JALISCO
3336150421

ING. INDUSTRIAL, 
QUÍMICA, L.A.E. 

(PASANTE O 
TITULADO)
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3 AÑOS EN ÁREAS ADMINIS-
TRATIVAS, PRODUCCIÓN Y 

ALMACÉN

EN PRODUCCIÓN DE 
ALIMENTOS, ELABO-
RACIÓN DE TEQUILA

LO/JACK 36695696, EXT. 105

LIC. ÁREAS 
ADMINISTRATI-

VAS (PASANTE O 
TITULADO)

SUPERVISORA FEMENINO 20-35 COMPLETO X OFFICE 1 AÑO EN VENTAS

EN VENTAS , 
MATEMÁTICAS 

,PROSPECTACIÓN , NE-
GOCIACIÓN Y CIERRE

TELCEL 35691080

PSICOLOGÍA, 
L.A.E. EDU-

CACIÓN, INFOR-
MÁTICA.  

CAPACITADOR MASCULINO NO MAYOR 
DE 28 AÑOS COMPLETO 95% OFFICE 1 AÑO

FACILIDAD PARA EL 
MANEJO  DE INFOR-

MACIÓN, FACILIDAD DE 
PALABRA , DISPONIBI-
LIDAD PARA VIAJAR

SEPROMEX 35255200, EXT.127
CARRERA TÉCNI-
CA EN AUXILIAR 

CONTABLE

AUXILIAR CONT-
ABLE FEMENINO 25-35 COMPLETO X OFFICE 2 - 4 AÑO EN IMPUESTOS Y 

CONTABILIDAD

SEPROMEX 382555200, EXT.127
CARRERA TECNI-
CA EN AUXILIAR 

CONTABLE

AUXILIAR CONT-
ABLE INDISTINTO X COMPLETO X OFFICE X X

SEPROMEX 38255200  EXT.127 BACHILLERATO GUARDIA DE 
SEGURIDAD FEMENINO 21-35

DISPONIBILIDAD 
PARA LABORAR 

TURNOS DE 12X12.
X X X X

COUNTRY MO-
TORS 38192125 PRIMARIA PERSONAL PARA 

LIMPIEZA MASCULINO 20-28 COMPLETO X X X X

EMPRESA 
TRANSPORTISTA

31.34.22.22, EXTS. 
1286, 1288
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TÉCNICO EN 

INFORMÁTICA O 
AFÍN
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TIEMPO, LICENCIA DE 
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EMPRESA
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GRÁFICO
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DIGITAL
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X
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ING. QUÍMICO, 
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SITÓLOGO, ING. 
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PROMOTOR DE 
CALIDAD
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CIÓN EN ALIMENTOS

CAPACITACIÓN A  
OPERADORES, CONO-
CIMIENTO EN HACCP, 
BMP, AUDITORÍAS A 

PROCESOS

IMPORTANTE 
EMPRESA

31.34.22.22, EXTS. 
1286, 1288

ARQUITECTURA ARQUITECTO FEMENINO 21 A 30 COMPLETO X X X EXCELENTE PRESEN-
TACIÓN

TIENDA DE AUTO-
SERVICIO

31.34.22.22, EXTS. 
1286, 1288

ADMINIS-
TRACIÓN R. H., 
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ENCARGADO DE 
NÓMINAS
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1286, 1288
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IMPORTANTE 
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1286, 1288
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QUÍMICO
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CALIDAD (ASIS-
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MASCULINO 25 A 35 COMPLETO 70% X IMPLEMENTACIÓN DE SISTEMAS 
DE CALIDAD Y PRODUCCIÓN,

EVALUACIÓN DE 
PROCESOS PARA PRO-
PUESTAS DE MEJORA 

CONTINUA

EMPRESA 
TRANSPORTISTA

31.34.22.22, EXTS. 
1286, 1288

LIC. COMERCIO 
INTERNACIONAL

SERVICIO A CLI-
ENTES

MASCULINO 20 A 30 COMPLETO 90% X PROCESAR EMBARQUES DE 
EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN

SERVICIO AL CLIENTE

AGENCIA DE 
COLOCACIÓN

31.34.22.22, EXTS. 
1286, 1288

ARQUITECTOS O 
INGS. CIVILES

ASESOR DE 
CENTRO

INDISTINTO 22 A 30 COMPLETO X AUTOCAD RESIDENCIA DE OBRA, ACABA-
DOS

PROACTIVO

AGENCIA DE 
COLOCACIÓN

31.34.22.22, EXTS. 
1286, 1288

L. C. P. O TÉC-
NICO CONTABLE

AUXILIAR CONT-
ABLE

FEMENINO 22 A 30 COMPLETO X X CONOCIMIENTOS EN CONTABI-
LIDAD GENERAL

DISPONIBILIDAD DE 
HORARIO
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Cine
Del 19 al 25 de marzo se realizará la XVIII 
Muestra de cine mexicano e iberoamericano 
en Guadalajara. Entre sus novedades está la 
competencia entre documentales, de los que 
ya hay registradas producciones de Chile, 
España, Argentina, México y Nicaragua.

Música
Este 15 de enero Julieta Marón ofrecerá un 
concierto en el bar “El bebotero”, a su regreso 
de España. Entre sus planes está la grabación 
de un videoclip de una canción de su disco 
Soy lo que soy.

Danza
Anzar ha asumido la tarea de realizar 
este año una gira por el país con su 
pieza Eón. Dos monograffitis X (fragmento 
de la X centro del mundo). Además, el 
28 de enero hará una presentación con 
varios perfomance, en las instalaciones 
del tren ligero, gracias a la propuesta 
que hizo el grupo al ayuntamiento de 
Guadalajara. 

La Compañía de 
teatro de la UdeG 
comienza el año 
con muchos 
planes
Su director Fausto Ramírez anunció que 
en breve la Casa de teatro funcionará 
como entidad productora para la 
compañía y la comunidad teatral en 
general. Este año la compañía irá a 
Francia con la obra Juan Matapeste.

FRANCISCO QUIRARTE (CUADRO DE LA OBRA BOLERO)  
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La Compañía de 
teatro comienza el 
año con muchos 
planes
Proyectos para 2004 de la agrupación 
universitaria son  estrenar el 14 
de febrero la obra Un hombre es 
un hombre, pieza dirigida por Saúl 
Meléndez,  además de montar El 
ogrito, de la escritora quebequense 
Suzanne Lebeau.

Alejandra Tello

Para la Compañía de Teatro de la UdeG, el 2003 comenzó con 
dificultades, ya que los ajustes en esta casa de estudios obligaron a 
recortar el presupuesto, además de que el teatro Experimental de 
Jalisco, sede de la agrupación universitaria, estuvo cerrado varios 
meses por remodelación.
      En entrevista, Fausto Ramírez, director general de la Compañía de 
teatro de la UdeG, admitió que el año pasado debieron incrementar 
su capacidad de gestión, a fin de cubrir las expectativas que generan 
entre la comunidad universitaria.
      Aún así, en un año de transición, Ramírez consideró que el 
balance fue positivo. 
      Comenzó con la gira de Impecable y diamantina por Francia, misma 
que sirvió “para confirmar que estamos haciendo bien las cosas”.
      Mientras tanto, y en lucha a contracorriente, pues el programa de 
teatro escolar “no está institucionalizado”, el montaje de El pozo de 
los mil demonios continuaba con sus presentaciones en Guadalajara, 
en el Foro de arte y cultura.
      Al ser un grupo reconocido en el ámbito nacional, gracias a 
su labor y afán de promover el buen teatro, fueron invitados para 
participar en la Muestra nacional de teatro, con el montaje que 
quisieran. La agrupación universitaria decide presentar Un hombre 
es un hombre, pieza dirigida por Saúl Meléndez, la cual será estrenada 
en Guadalajara, el 14 de febrero.
      “Entre los planes para este año podemos señalar la gira de la 
obra Don Juan Matapeste —segunda coproducción con creadores 
franceses—, por diversas ciudades de Francia, en marzo, octubre 
y noviembre”. El posible montaje de El ogrito, de la escritora 
quebequense Suzanne Lebeau; otra probable puesta en escena de 
una obra del siglo de oro español, así como la adaptación a teatro 
de una pieza narrativa de algún autor jalisciense, son otros objetivos 
para 2004. 
      En cuanto al programa de teatro escolar, la compañía no inscribió 
montaje alguno para la convocatoria de este año; sin embargo, 
aseguró Ramírez que podrían participar si alguno de sus montajes 
“coincide” con el programa.
      Su actuación en teatro para nuevos públicos dependerá de los 
compromisos que adquiera la Coordinación de Extensión con el 
grupo La coperacha —la cual implementa ese programa—, por lo 
que aún no existe proyecto específico para este año.
      De acuerdo con Ramírez, en 2003 consolidaron el proyecto de la 
Casa de teatro, la cual funcionará como entidad productora para la 
Compañía y la comunidad teatral en general.❖

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Con el objetivo de tener universidades 
sin racismo, rechazo y exclusión, 
representantes de instituciones edu-
cativas procedentes de cuatro conti-
nentes, efectuaron una reunieron en la 
Universidad de Guadalajara, a finales 
del año pasado. 
      “Las sociedades edificadas so-
bre múltiples formas de discrimi-
nación, tienden a crear y reproducir 
instituciones políticas, económicas y 
educativas discriminatorias y anti-
democráticas”, asentaron entre sus 
conclusiones.
      Los representantes de las 27 
universidades refrendaron su 
compromiso para “construir un 
mundo más justo”.
      Acordaron que las institu-
ciones de educación superior, 
deben asumir la responsabilidad 
de integrar a las culturas locales y 
democratizar el conocimiento.
      “Más allá de los esfuerzos realiza-
dos, grandes sectores de la población 
están excluidos de las universidades 

o enfrentan enormes dificultades de 
permanencia en esos espacios. Estos 
grupos (indígenas, campesinos, afro-
descendientes, mujeres, minorías 
étnicas o religiosas, castas, etcétera) 
obtienen poco beneficio del enorme 
avance científico-tecnológico que of-
rece el mundo actual”, aseguraron en 
una carta firmada por los asistentes 
a este encuentro.
      En torno a la incorporación de 
minorías al sistema educativo, cada 
país enfrenta distintos dilemas. En 
el caso de México, la Universidad 
de Guadalajara, por ejemplo, da 
educación superior a 300 indíge-
nas, cifra mínima si recordamos a 
los 180 mil estudiantes que tienen 
acceso a sus aulas. Es decir, existe 
un cierto grado de exclusión, pues 
por cada 600 alumnos mestizos, 
solo hay un indígena.
      En Rusia la marginación está 
enfocada en los discapacitados, 
mientras que en Brasil en los 
negros, explicó el responsable de 
investigaciones, del Programa de 
apoyo académico para estudiantes 
indígenas, de la Unidad de apoyo 

a las comunidades indígenas, de la 
UdeG, César Díaz Galván.
      La reunión de los represent-
antes universitarios, provenientes 
de 11 universidades de Perú, Brasil, 
Nicaragua, Namibia, Sudáfrica, 
Egipto, China, Filipinas, Indone-
sia, India y Vietnam, fue financiada 
por la Fundación Ford, misma que 
apoya a 50 universidades del tercer 
mundo, con el propósito de que 
elaboren programas para facilitar 
el acceso de grupos minoritarios a 
la educación superior.
      Otro de los acuerdos a que 
llegaron consiste en promover 
reformas en las leyes orgánicas de 
las instituciones de enseñanza, “a 
fin de garantizar mejores niveles de 
equidad y justicia social”.
      “Debemos pensar y repensar 
las modalidades de acceso que 
rigen en nuestras escuelas supe-
riores, además de reconocer que 
ciertas prácticas pedagógicas refu-
erzan el racismo y las dinámicas de 
exclusión”. 
       Propusieron construir universi-
dades interculturales, “ya que eso 
permitirá reconocernos como hab-
itantes de un mundo más amplio. 
Escuelas con ese perfil estarían abi-
ertas al diálogo con la diferencia y al 
respeto inalienable a la diversidad”.
      Para el caso de México, Díaz 
Galván dijo que es obligación 
del Estado facilitar la educación 
superior a las minorías, pues “no 
porque una empresa transnacional 
dé su apoyo, debe desentenderse el 
gobierno federal, las universidades 
y los mismos grupos indígenas, de 
su responsabilidad en torno a la ap-
ertura de espacios en la enseñanza 
superior”. ❖

Buscan democratizar el 
conocimiento

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Dirección de Finanzas

se une a la pena que embarga a la 

familia de nuestra compañera

 

Maricarmen Vargas 
Pérez

por el sensible fallecimiento de su 

señor padre

acaecido el 16 de diciembre de 2003.

Descanse en paz

Fe de erratas
1. Por error apareció la edición 
anterior de Gaceta Universitaria con 
el número 302. Debió ser 326. 

2. En el artículo “Reconocen mérito 
académico de universitarios”, página 
14, de la Gaceta Universitaria 326, 
fueron omitidos los nombres de los 
maestros Luis Alberto Casillas San-
tillán y Jesús Guadalupe Martínez 
Ponce de León, del CUCEI, así 
como el doctor Elías Sandoval Islas, 
del CUCBA, quienes recibieron un 
galardón en la categoría de ciencia y 
tecnología, en la pasada entrega de 
Preseas al mérito académico 2003.

Propusieron construir universidades interculturales
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Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

E 
l 1 de enero arrancó la XLII Muestra 
internacional de cine de la Cineteca, 
en el Cineforo de la Universidad de 

Guadalajara. Ernesto Rodríguez, director 
de ese recinto universitario, informó que el 
programa, constituido por 16 películas, es 
idéntico al manejado en la Cineteca.
      La semana pasada proyectaron los filmes 
Tierra de sueños, de Jim Sheridan, director 
también de Mi pie izquierdo y En el nombre del 
padre, mientras que el 3 y 4 de enero, Lars Von 
Trier acaparó la pantalla grande con Dogville, 
historia protagonizada por Nicole Kidman.
      Para hoy y mañana está previsto exhibir 
la cinta brasileña Carandiru, del director 
Héctor Babenco, una adaptación del libro 
Carandiru station, de Drauzio Varella. Este 
filme cuenta diversas historias de crimen, 
venganza y amor, por medio de un médico 
que durante 12 años trabajó en la vergonzosa 
Casa de detención, de Sao Paulo, hasta que 
sucede la infame masacre de 1992. 
      Cinta brasileña que sigue los pasos de la 
aclamada Ciudad de Dios, Carandiru aborda una 
realidad que afecta no solo a Brasil, sino a toda 
Latinoamérica: el hacinamiento en las cárceles. 
Esta película será exhibida a las 16:00, 18:45 y 
21:30 horas.
      El próximo 7 y 8 de enero, Julie 
Bertuccelli hace acto de presencia con Unas 
dulces mentiras. Esta cinta narra las diversas 
mentiras piadosas que Marina y Ada platican 
a su abuela Eka, para evitar su profunda 
tristeza por la muerte de su hijo Otar. Por 
desgracia, Eka decide ir a París y descubre 
la tragedia: Otar ha muerto. Esta cinta será 
presentada a las 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 
horas.
      La pequeña costurera, de Sijie Dai, es una 
coproducción francesa y china. Historia 
situada a principios de los setenta, en China, 

describe cómo dos intelectuales adolescentes, 
al ser considerados por las autoridades 
del partido “enemigos del pueblo”, son 
enviados para su “reeducación” a una 
remota región en la frontera con el Tíbet. 
En medio del agotador trabajo en los 
arrozales, encuentran tiempo para conocer 
a un anciano sastre y a su nieta, quien les 
informa que otro sujeto en reeducación 
tiene escondida una maleta con novelas 
extranjeras. Cuando los tres roban la 
valija y comparten sus tesoros, surge una 
complicidad amorosa que cambia sus vidas 
para siempre. Esta película podrá ser vista 
el 9 y 10 de enero, a las 15:55, 18:00, 20:05 y 
22:10 horas.
      El 11 y 12 de enero estará en cartelera 
Vladimir en Buenos Aires. Ópera prima del 
director Diego Gachassin, narra cómo un 
ciudadano ruso sale de su país para encontrar 
fortuna en Buenos Aires, a la vez que trata 
de realizar un proyecto para beneficio de los 
inmigrantes, aunque para éste solo obtendrá 
promesas de los funcionarios. Este filme será 
proyectado a las 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 
horas.
      El resto de las películas será presentados 

durante enero, con funciones a las 16:00, 18:00, 
20:00 y 22:00 horas, en los días  siguientes:

Durante la muestra la última función es a las 22:00 horas
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Víctor González

La Muestra de cine mexicano e iberoamericano 
en Guadalajara abrirá este año un espacio para 
la competencia entre documentales, género 
que tendrá un jurado distinto al asignado a 
películas de ficción, informó Kenia Márquez, 
directora de este festival.
      Kenia Márquez dijo que ya han sido in-
scritos más documentales que en ocasiones 
anteriores. “Tenemos producciones de Chile, 
España, Argentina, México y Nicaragua”.
      Los premios Mayahuel que otorgará la 
muestra serán a la mejor película, director, 
guión, actriz, actor, fotografía, edición, banda 
sonora, diseño de audio, dirección de arte, me-
jores ópera prima y cortometraje mexicano.
       En la sección de cine iberoamericano galardon-
arán a la mejor película, director y cortometraje, 
mientras que el público, con su voto, otorgará 
el reconocimiento a la mejor película mexicana, 
iberoamericana y cinta infantil de Iberoamérica.
      Durante la muestra tendrá lugar el segundo 
mercado de cine iberoamericano, actividad ori-
entada a estimular las ventas de cine en esta 
región. 
      En esta ocasión han sido registrados pocos 
cortometrajes, pues mientras que en 2002 hubo 
56, y en 2003, 46, hasta el cierre de esta edición 
habían inscrito solo 10.
      Kenia Márquez atribuyó esto a la mala 
situación que atraviesa el cine mexicano.  
      Agregó que esta baja de producción se 
refleja también en los largometrajes de ficción 
que buscan entrar en la sección oficial, ya que 
hasta el momento del cierre habían inscrito 
alrededor de 10 y el más optimista cálculo es 
que llegarán 18 películas.
      Como cada año, habrá una función de gala 
en el teatro Degollado, a favor del Hospicio 
Cabañas, pero esta actividad crecerá a partir de 
2004, ya que la intención de la muestra es trabajar 
con el Corporativo de fundaciones, una instituci-
ón que aglutina a varios grupos de beneficencia 
en diversas áreas. Durante el año realizarán 
ocho funciones de beneficio, las que podrían 
ser estrenos de películas que serán presentadas 
en cartelera algunas semanas después.
      Informó que la sala de proyección del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades dará acceso libre a los alum-
nos de la máxima casa de estudios de Jalisco, 
al que también acudirán actores y directores a 
presentar y hablar sobre su obra. 
      Otra novedad de la muestra para este año es 
que todos los días habrá funciones al aire libre, 
para que el público que transita por las calles 
pueda disfrutar de una película sin ningún costo. 
Serán dos las funciones en Zapopan y tres en 
Guadalajara en diferentes sedes.
      Las salas de proyección de la XIX Muestra 
de cine mexicano e iberoamericano en Guadala-
jara serán el Cinépolis del Centro magno (sala 
oficial), el Cineforo de la UdeG, el auditorio Sal-
vador Allende (CUCSH) y el cine del Bosque, 
que exhibirá la sección de cine infantil. ❖

XLII Muestra
internacional de 

cine
El 1 de febrero finaliza la proyección de películas en 

el Cineforo Universidad, la cual considera las últimas 
producciones cinematográficas de David Cronenberg, 

Francois Ozon, David Trueba, entre otros.

13 y 14,
Salomé, de Carlos Saura

15 y 16,
Soldados de Salamina,
de David Trueba

17 y 18,
Recuerdos, de Marcela Artega

19 y 20,
La hora de la religión,
de Marco Bellocchio,

21 y 22,
Spider, de David Cronenberg

23 y 24,
Madame Satá, de Karim Ainouz

25 y 26,
Nada, de Juan Carlos Cremata

27 y 28,
El ángel de mi derecha,
de Djamshed Usmonov

29 y 30,
Osama, de Siddiq Barmak

31 y 1 de febrero,
Swimming pool, de Francois Ozon

LO QUE NO HAY QUE 
PERDERSE

David Cronenberg, director de cintas como 
La Mosca y Crash. Extraños placeres, presenta 
en esta ocasión Spider, película que aborda la 
vida de un esquizofrénico, quien va hilando 
su historia con sucesos y personajes hasta 
descubrir la verdad de las cosas y precisar 
aquel elemento que lo marca para siempre. 
Cronenberg logra adentrarse en la mente 
del ser humano y explota al máximo el 
fenómeno de la esquizofrenia. Spider es una 
muestra fiel de buen cine, de excelentes 
actuaciones y de una dirección impecable.
      Swimming pool, de Francois Ozon, 
director de películas como Bajo la arena 
y Ocho mujeres, es una producción entre 
thriller de suspenso, comedia o drama 
surrealista. Narra cómo la vida de la 
escritora Sarah Morton está relacionada 
con el agua y lo incontenible e ingobernable 
de este vital líquido. La película abre con 
una increíble toma del Támesis, para 
enseguida dar paso al relato polifacético 
de los días de esta conservadora escritora 
británica, creadora que experimentará un 
inesperado vuelco en su ámbito personal 
y profesional.❖

Afinan detalles de 
la Muestra de cine 
mexicano
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Anzar: exploración y 
laboratorio del movimiento
En 2004 realizarán una gira por el país con su pieza Eón. 
Dos monograffitis X (fragmento de la X centro del mundo). El 

grupo desea mostrar que su trabajo es maduro, fuerte, 
intenso y lleno de imágenes que hablan del ser y de su 

origen.

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

“Anzar ha mantenido una preocupación 
por la exploración y experimentación del 
movimiento, por crear un laboratorio de 
danza. No detiene su búsqueda en la técnica, 
sino que va más allá e intenta la integración 
del ser, esto es, su forma de expresión interna 
plasmada en el cuerpo”. 
      Mónica Castellanos, directora de Anzar, 
grupo de danza contemporánea, de la 
Universidad de Guadalajara, señaló como una 
característica de esta agrupación, que varios de 
sus integrantes sean coreógrafos, algo que no 
siempre sucede en una misma compañía.
      “Por este motivo fue importante para 
nosotros la participación de Raúl Parrao, uno 
de los mejores coreógrafos de México, ya que 
nos permitió explorar nuevos terrenos.
      “El grupo entró en una fase de 
experimentación y él pudo conocer las 
posibilidades, habilidades y defectos 
de cada integrante, además de que nos 
permitió proponer cosas y hablar con el 
cuerpo, cualidad bastante destacable en un 
coreógrafo”. 
      Señala que fue un riesgo, porque “Raúl es 
una persona que rompe esquemas y cánones 
de la danza contemporánea”.
      “Su línea no consiste en realizar un trabajo 
técnico, sino en efectuar algo que llama 
danza ‘bizarra’, baile que puede impactar 
por lo expresivo y propositivo de su método. 
Fue una experiencia que nos sacudió cosas 
internas y esquemas que traíamos”.
      Anzar ha asumido la tarea de realizar en 
2004 una gira por el país con su pieza Eón. 
Dos monograffitis X (fragmento de la X centro 
del mundo). 

      “Con esta obra queremos plasmar 
nuestra nueva coreografía y la evolución 
que hemos logrado. Deseamos mostrar que 
nuestro trabajo es maduro, fuerte, intenso y 
lleno de imágenes que hablan del ser y de su 
origen”.

DANZA SOBRE RIELES

Rafael Carlín, miembro del grupo y becario 
del Fondo nacional para la cultura y las artes 
2002-2003, señala que el grupo ha encontrado 
una nueva visión, no solo como ejecutantes 
o herramientas de una obra, sino como 
intérpretes. 
      Agrega que Anzar debe “buscar y 
recapturar al público que ya estaba en la 
danza, pero también debe ir por nuevos 
espectadores. Tal vez hallemos a éstos 
en las escuelas, en los espacios abiertos y 
alternativos”. 
      El grupo tendrá un año agitado. El 28 
de enero hará una presentación con varios 
perfomance, en las instalaciones del tren 
ligero, gracias a la propuesta que hizo el 
grupo al ayuntamiento de Guadalajara. 
      Del 4 al 7 de marzo estarán en el teatro 
de la Danza, en el Distrito Federal, además 
de iniciar temporada el 27 de ese mes. Antes 
realizarán algunas presentaciones en el 
teatro Experimental y exhibirán obras como 
Instantes en el vacío y Tierra adentro. Junto a 
esto, tienen considerado retomar piezas para 
niños.
      El grupo está compuesto también 
por Claudia Herrera, coordinadora y 
administradora, y el equipo de intérpretes: 
Elizabeth Mercado, Conrado Morales, Eva 
Luz Carrillo, Mónica Castellanos y Beto 
Ruiz.❖
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Varios de sus integrantes son coreógrafos

Aimeé Muñiz Machuca

El saldo para 2003, de la Coordinación 
General de Extensión, de la Universidad de 

Guadalajara, es blanco, pues concluyeron 
de buena manera los proyectos progra-
mados a principios de año en materia de 
cultura.
      Silvia Álvarez, jefa de dicha coordinación, 
apuntó que el año pasado realizaron todas 
las actividades planeadas, además de que 
tuvieron la oportunidad de buscar apoyos 
externos a la Universidad.
      “El año pasado fue bueno para esta 
coordinación, pues además de que llevamos 
a efecto todos los proyectos planeados, 
logramos contar con el apoyo no solo de 
la Universidad de Guadalajara, sino de 
otras instituciones, del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología y la Fundación Ford, 
que contribuyó con la Unidad de apoyo a 
comunidades indígenas”.
      Añadió que será ésta una de las tareas 
prioritarias para 2004, a fin de fortalecer el 
desarrollo de la coordinación y todas las 
unidades que la integran, pero también 

trabajarán en la vinculación con otros 
organismos, con el propósito de hacer 
llegar la producción universitaria más allá 
de nuestras fronteras.
      “El año pasado lo quisimos hacer más 
allá de las fronteras estatales y lo logramos 
con la vinculación, por ejemplo, con Les 
matapestes, de Francia”.
      Sobre el cine teatro Diana, dijo que éste 
aún está en manos de la Coordinación de 
Obras y Proyectos, pues el espacio continúa 
siendo intervenido y una vez terminado 
quedará en manos de la Coordinación de 
Extensión.

EL RECUENTO

“Hemos avanzado y esperamos que 2004 
nos pinte tan bien como 2003”, expresó 
la coordinadora general de Extensión 
Universitaria.
      El 2003 cerró con la aplicación de todos 

los programas en artes plásticas, danza, 
teatro y música.
      En materia de publicación apuntó que 
lograron sus objetivos, con la edición de 
Bajo tantos párpados y el establecimiento 
de convenios con distintas editoriales, 
como Artes de México, cuyos libros 
fueron presentados en el marco de la Feria 
Internacional del Libro en Guadalajara.
      Otras publicaciones fueron Luvina y 
Revista de la Universidad de Guadalajara.
      Destacó que en el año pasado 
efectuaron una reunión con los integrantes 
de la Fundación Ford, cuya sede fue la 
Universidad de Guadalajara y a través de la 
cual fortalecieron los convenios entre ambas 
instituciones.
      Comentó de manera especial los 
programas realizados por la Unidad de 
producción audiovisual transmitidos en 
canales de Televisa, que lograron llamar la 
atención del público. ❖

2003 pintó bien para Extensión Universitaria

En 2004 trabajarán en 
la vinculación con otros 
organismos, para lograr 
el propósito de hacer 
llegar la producción 
universitaria más allá 
de nuestras fronteras, 
indicó Silvia Álvarez, 
jefa de la Coordinación 
General de Extensión.
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Radio UdeG: en pro de las minorías
Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

Para hacerte el amor como me venga en gana,
en la sala, en la ducha o en lo ancho de mi cama

y gastarnos mil noches en caricias y besos, 
no importa que me dejes en los puritos huesos.

Arrolladora banda El limón.

Un reciente sondeo de opinión realizado en torno a las 57 
estaciones de radio en Guadalajara, reveló que 87.2 por ciento 
del público prende su aparato para escuchar música, y si es 
de banda o grupera, mejor.
      Estaciones como la Ke Buena, con un 9.7; La Z, con 9.5; 
Exa FM, con 7.2; La tapatía, con 6.3 y Planeta 94.7, con 5.2 
por ciento, tienen las mejores tajadas de ese pastel sonoro. 
      Dentro de esa escala, Radio Universidad de Guadalajara 
aparece en el lugar 29, con .9 por ciento (hace dos años tenía 
.3 por ciento de raiting); sin embargo, de las estaciones más 
próximas a su género, solo está por detrás de la W (2.3), 
Radio metrópoli (1.4) y arriba de Factor 91 (.7), Radio red 
(.2) y Triple A (.2 por ciento).

LA DICTADURA DEL RAITING

“La radio comercial funciona como una cámara de resonancia de 
la televisión, ya que programa aquello que aparece en Televisa, 
Telehit y MTV, en ese orden. A quien está promoviendo Televisa 
como artista, a ese mismo escucharán en la radio comercial”.
      Carlos Ramírez Powell, director general de Radio 
UdeG, agrega que los contenidos de “una estación como 
la nuestra no están orientados a competir con ese tipo de 
radiodifusoras”.
      “La dictadura del raiting impone diseñar un producto que 
capte más público, que eleve sus facturas, a fin de mantener 

el negocio. Con esto las minorías resultan castigadas, pues 
pocas estaciones ofrecen música y contenidos acordes a un 
mayor nivel cultural”.
      Ese es el propósito de la radio pública: cubrir las 
necesidades de las minorías.
      “Si nosotros entráramos a competir con esas estaciones, 
dejaríamos sin riqueza cultural a un segmento de la clase 
media semimarginal, que si bien no está en la miseria, 
tampoco puede comprar libros o discos compactos. ¿Quiénes 
son esos? Los estudiantes”.
       De acuerdo con Carlos Ramírez, existe un público importante 
que aun cuando no pinta en el raiting, es necesario atender. 
      “¿Solo por tener un número pequeño de radioescuchas 
de música clásica, hindú, yugoslava, jazz, electrónica, los vas 
a abandonar? Una vez que cancelas esa opción, cierras una 
puerta para siempre, pues no tendrán otra alternativa. 

      “Debemos entender que nuestra estación es como una 
fonoteca, algo así como una biblioteca: tenemos un enorme 
acervo musical y cultural”.

RETOS

Resulta revelador que en las encuestas, Radio UdeG 
no aparece como estación noticiosa, aunque tiene 
segmentos informativos diario, de 7:00 a 8:00 y de 14:00 
a 15:00 horas, además de otro con noticias universitarias, 
a las 12:00.
      “Esa falta de identidad con el radioescucha, me preocupa. 
Es una cuestión que atacaremos en 2004, con los parámetros 
y criterios que nos interesa cubrir, y que estarán lejos de los 
chismes para amarrar navajas que ofrecen las estaciones 
comerciales”.❖

Carlos Ramírez Powell, director general de Radio UdeG
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Planes de los artistas independientes para 2004
La Coordinación 

de Extensión apoya 
a grupos y artistas 

independientes

     Algunos artistas, entre éstos Julieta 
Marón, Pilar Reyes y La misma cosa ya 
comenzaron a planear para el 2004. 
     Julieta Marón goza de una beca en 
la Universidad Autónoma de Barcelona, 
en donde estudia un doctorado en 
comunicación audiovisual. De visita en 
Guadalajara, informó que entre sus planes 
para 2004 está realizar un videoclip de 
una de las canciones de su disco Soy lo que 
soy. 
     “Aún no tengo nada seguro, ni siquiera 
está definida la canción, pero es un proyecto 
que el próximo año espero realizar”.
     La Coordinación de Extensión 
Universitaria ha sido coproductora de los 
dos discos que Julieta Marón tiene como 
solista: Mírate y Soy lo que soy. Este último 
fue catalogado por la revista La mosca como 
el mejor disco en español producido en 
2002 y a Julieta como la mejor intérprete 
del mismo año.
     Es probable que Julieta Marón esté de 
regreso en Guadalajara dentro de un año, 
cuando termine sus estudios, pero antes de 

volver a España ofrecerá un concierto en el 
bar “El bebotero”, el 15 de enero.
     Pilar Reyes, quien decidió retomar 
y concluir la carrera de música, señaló 
que dicha situación la ha mantenido un 
tanto inactiva en cuanto a presentaciones 
y grabaciones. Asegura que no ha dejado 
de componer. 
     “He estado más concentrada en el 
estudio y he dejado un poco los conciertos, 
pero sigo componiendo. Espero, a 
mediados de año llevar a cabo algunas 
presentaciones”.
     “Quiero presentar algo diferente a 
lo hecho en el género rock. Me interesa 
trabajar más los instrumentos acústicos. 
Mi estilo no ha variado, pero sí los 
arreglos. El hecho de estudiar y tener más 
conocimientos de la música me ha llevado 
a experimentar otras cosas”.
     La Coordinación de Extensión apoyó a 
Pilar Reyes en la producción de su disco 
Solo soy, en 1999. Desde entonces no ha 
vuelto a grabar como solista. 
     Reyes formó parte del grupo El personal 

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Desde hace algunos años la Coordinación 
de Extensión Universitaria, de la 
Universidad de Guadalajara, apoya en 
su difusión e incluso en la producción 
discográfica a algunos grupos y solistas 
independientes y universitarios. 
     Los grupos de danza contemporánea 
Gineceo y Anzar, Cantera, la Compañía de 
teatro y el Ballet folclórico, entre otros, son 
algunas de las agrupaciones universitarias 
apoyadas por esta coordinación. 
     Entre los independientes están Pilar 
Reyes, Julieta Marón, Mercedes Medina, 
Paco Padilla, La misma cosa, etcétera.

y grabó dos discos con éste: Melodías 
inmortales y La última y nos vamos.
     Informó que tiene una invitación 
en puerta para tocar en el Rojo café, en 
febrero, pero aún no ha confirmado si la 
aceptará. 
     “No tengo nada montado todavía, 
pero probablemente sea una buena época 
para comenzar, aunque no tan en forma 
como quiero hacerlo. Será algo sencillo, 
con guitarra acústica, percusiones y algún 
aliento”.
     El grupo La misma cosa acaba de grabar 
el disco El blues nunca morirá, coproducido 
por la Coordinación de Extensión, con 13 
canciones, el que fue presentado hace unos 
días en La puerta 22. 
     Dentro de sus planes inmediatos está la 
grabación de su segundo disco, en febrero. 
En marzo participarán en el Festival 
internacional de blues en Guadalajara, los 
días 4, 5 y 6. En mayo el grupo realizará 
una gira por Estados Unidos.
     La misma cosa está integrado por Alicia 
Romo, Rubén, Óscar y Waldo.❖
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Víctima de la semana:

Martín Almádez
poeta y periodista

¡Escápate!

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

“Aparición”: en Guadalajara, el 23 
de julio de 1970, en el mero centro 
de la ciudad. Egresó de la carrera 
de letras hispánicas y culminó la 
maestría en literaturas del siglo 
XX, en la UdeG. Es colaborador 
de distintas revistas nacionales y 
del periódico local El informador. 
Publicó el poemario Cada vez que 
luna (1997) y Canto irrevocable 
(2003).
Éxodo: el acercamiento a las letras 
se dio por tener una infancia muy 
aislada. Me la pasaba en la casa de 
mi abuela, y de ahí a la escuela. Era 
un niño solo, que encontró en los 
pocos libros que había en la casa, 
una evasiva. Esto favorece el hábito 
de la lectura. En cierta ocasión 
encontré una edición barata de La 
divina comedia. Me asombró, pero 
no tanto por la historia, sino por 

sus dibujos. Me impresionaron los 
árboles con rostros de hombres 
quejándose en los círculos del 
infierno. Fueron las ilustraciones 
las que me metieron de lleno a 
la obra.
Testamento: el que es lector tiene 
la tentación de la escritura. La 
licenciatura fue un candado para 
mí: tenía facilidad para escribir y 
hacer poemas o ensayos, pero me 
volví un autocrítico feroz. Me di 
cuenta de que lo que escribía se 
parecía mucho a lo que acababa de 
leer. Fue difícil separar las manías 
que adquirí de los autores que leía. 
Entre más lees, más ganas tienes 
de escribir, pero menos puedes, 
porque te vas autocensurando 
o detectas algunas similitudes e 
influencias, de las cuales quieres 
alejarte.
El vacío: tardé mucho en publicar. 
Luego de escribir mi primer 
poemario, entre 1991 y 1992, 

lo publico cinco años después. 
Las posibilidades de publicar 
son muchas, pero ya cuando 
las concretas, en realidad no 
son tantas. Luego escribo Canto 
irrevocable, entre 1996 y 1997 y es 
publicado hasta 2003. Me preocupa 
mucho estar convencido de que lo 
que escribí es lo que quiero que 
otros lean, y que tenga la mirada 
previa de varios lectores.
Canto irrevocable: no tiene unidad 
temática. El título responde a que 
muchos de los poemas aluden a la 
escritura, a la ferocidad del silencio 
y de las pocas posibilidades de 
escribir, aunque existe la necesidad 
de expresarte. La dificultad siempre 
está y domina el silencio: ese es el 
tema conductor del libro.
Mutaciones: siempre he estado 
convencido de que escribir poesía 
es un proceso necesario para 
desahogar problemas emocionales, 
más que intelectuales. La escritura 

ejerce una función de catarsis. 
Por lo tanto, lo que escribo es 
una representación de alguna 
transformación interna.
La llama: lo que escribo, aunque 
no es fielmente autobiográfico, está 
ahí porque nació de algo vivido, ya 
sea una experiencia física o mental, 
que responde a lo que percibes con 
los sentidos. La escritura, aunque 
Borges dice que debe tener mitad 
emoción y mitad intelecto, creo 
que su impulso inmediato es el 
emotivo.
Papel cultural: me siento en una 
etapa en la que puedo aportar 
a mi ciudad como lector y 

promotor cultural, pero no tanto 
por mi capacidad o incapacidad 
personal, sino porque veo que 
hay pocas opciones en la ciudad 
y las voluntades no asoman. Mi 
papel como promotor cultural lo 
desempeño desde el periodismo. 
Desde ahí hago mis esfuerzos para 
promover la cultura.
En tus suelos: me preocupa hacer 
presente la ciudad, Guadalajara, no 
por patriotismo o moda. Realmente 
me gusta mi cuidad y si escribes 
a partir de ella, tienes más valor 
como escritor que si lo haces desde 
la superficie. Es como hablar desde 
una ventana.❖

FR
A
N

C
IS

C
O

 Q
U

IR
A
R
T
E

El lector asiduo tiene la tentación de la escritura

TURISMO A EXPLOTAR EN MÉXICO

Si eres amante de la naturaleza, esta nota es para ti.
      Son diversos los ecosistemas y maravillas naturales 
con que la madre naturaleza dotó a nuestro país y 

que puedes disfrutar en el momento que decidas, por 
medio del ecoturismo, al que podemos definir como 
“el viaje responsable por parte del turista hacia áreas 
naturales, el cual promueve la conservación del ambiente 
y el mejoramiento del nivel de vida de las comunidades 
visitadas”.
      México cuenta con importantes ventajas en el rubro 
ecoturístico. Así lo indica la extraordinaria diversidad 
biológica, la variedad de ecosistemas y la vastísima riqueza 
arqueológica con que cuenta.
      Son muchos y diversos los atractivos en nuestro país: 
tiene “un clima en general benigno en la mayor parte de su 
extensión territorial; hermosas playas en ambos litorales, 
con adecuada infraestructura hotelera para el turista que 
busca esparcimiento tradicional; pueblos y ciudades de gran 
belleza, un riquísimo patrimonio arqueológico que atrae 
visitantes de todos los rincones del planeta; arte virreinal 
prodigioso, manifestaciones de cultura vernácula y popular, 
diversa y colorida; una gastronomía de fama mundial, y un 
pueblo que en lo general se caracteriza por su tradicional 
hospitalidad y bonhomía”. 
      Por desgracia no hemos aprovechado de manera 
adecuada estas potencialidades, ya que solo el cinco por 
ciento del turismo convencional está orientado al ecoturismo 
en este país. 

      Es necesario y prioritario propiciar la consolidación 
de esta modalidad de turismo, por los beneficios que 
puede aportar a la economía de la nación en general y 
para determinadas regiones marginadas. 
      Como beneficios reales podemos señalar su capacidad 
para generar empleos en remotas comunidades, muchas 
de las veces habitadas por indígenas; promueve el nivel 
de vida de las poblaciones, lo que se traduce en servicios 
elementales de agua potable, electrificación, educación, 
vivienda y salud. 
      Algo importante de considerar es que la conservación 
de los recursos naturales como parte de los atractivos 
turísticos, puede ser respaldada y financiada por el propio 
ecoturismo. 
      Existen en el país alrededor de 93 áreas nacionales 
protegidas (otras están en proceso de designación), las 
que cubren una extensión territorial de 11.8 millones de 
hectáreas. Esto equivale al seis por ciento del territorio 
nacional. 
      El futuro del ecoturismo en este país es promisorio. 
Aunque su evolución ha sido lenta, pasiva y gradual, el 
pronóstico de su avance resulta prometedor. 
      Viajes Universidad de Guadalajara te invita. Pedro 
Moreno 990, colonia Centro, CP 44170. Teléfono 01 33 38 25 
60 21, con cinco líneas. www.viajesuniversidad.udg.mx ❖
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En el país existen alrededor de 93 áreas nacionales protegidas
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Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Noticiero Contacto universitario
Cuadrante 104.3 FM
Lunes a viernes, 12 horas.

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Red Radio Universidad CUAltos
Cuadrante 550 AM XEZK, Poder 55, Radio Alteña
Jueves, 19:00 a 20:00 horas.

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 horas, y 
Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Cinco de espera
Cuadrante 1370 AM. Superdeportiva, Grupo Acir.
Miércoles, 21:00 horas.

Radio empleo
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Martes, 17:00 horas.

Espacio UdeG
Cuadrante 1370 AM. Superdeportiva, Grupo Acir.
Martes, 12:00 horas.

Servicio Social
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados (cada 15 días) 9:00 hrs.

Punto de encuentro 
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Lunes a Viernes, 10:00 hrs.

Pulso critico.
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Lunes a Viernes, 9:00 hrs.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Domingo, 21:00 horas. Repetición: 
Miércoles, 21:00 horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 11:00 horas. Repetición: 
domingo, 10:00 horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 16:00 horas. Repetición: 
viernes, 21:00 horas, canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 20:00 horas. Repetición: 
lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas. Repetición: 
viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Cartelera cultural
a partir del 5 de enero

ARTES PLÁSTICAS

TEATRO

DANZA

Lieux anthropiques,
exposición de Vox, Centro de difusión de la 
fotografía.
Casa Vallarta.

La soledad,
grupo Inhala.
Temporada a partir del 16 de enero de 2004 
y hasta febrero.
Salas Lux, avenida la Paz 1425 C.
Viernes y sábado, 20:30, domingos 18:00 
horas.
Entrada general $50.00 pesos, estudiantes y 
maestros $30.00. 

Ballet folclórico de la Universidad de 
Guadalajara.
Presentación domingos, 10:00 horas.
Foro de arte y cultura.
Informes y reservaciones al 36 16 49 91.

Exposition d’art contemporain de Loto-Quebec,
exposición colectiva de obras de la colección 
Loto-Quebec.
Museo de las Artes, de la Universidad de 
Guadalajara.

Laura Sepúlveda

El presidente municipal de Zapopan, 
Macedonio Tamez Guajardo, entregó el 18 
de diciembre de 2003, al rector general de 
esta casa de estudios, José Trinidad Padilla 
López, la segunda parte del donativo 
prometido de 20 millones de pesos, 
destinado a la construcción del Centro 
cultural universitario.
     De acuerdo con el rector general, esto 
demuestra que el ayuntamiento respeta 
los compromisos adquiridos de cara 
al público, en torno a la promoción de 
la cultura. “Esta segunda entrega del 
donativo, consistente en 10 millones de 
pesos, es un incentivo importante para el 
fideicomiso”.
      “En febrero próximo inicia la 
construcción del auditorio metropolitano. 
Además, podrán ser construidas otras obras 
consideradas en este centro cultural. En tal 
sentido, el segundo inmueble a edificar será 
la Biblioteca pública del estado”.
      Padilla López puntualizó que un proyecto 
tan ambicioso no podría ser realizado solo 
por la Universidad. “Resulta satisfactorio 
que el ayuntamiento se sume a este esfuerzo, 
en pro de un proyecto social”.

      Tamez Guajardo manifestó que quienes 
han gobernado ese municipio a lo largo de 
tres años, han mostrado su vocación por 
el alimento del espíritu. “Zapopan ha 
apostado por la educación y la cultura, 
en particular por el cultivo de las bellas 
artes”.
      “Vimos que el proyecto de la 
Universidad era viable, digno y que estaba 
en manos de gente capacitada, quien lo 
planeó de manera meticulosa. Por esto el 
cabildo, de forma colegiada y con apoyo de 
todos sus integrantes, decidió entrar como 
socio”.
      Para demostrar el compromiso de esta 
administración municipal, anteayer, en 
el cabildo, dejaron presupuestado para 
el año próximo, que estará en manos de 
otra administración, una cantidad para la 
Universidad de Guadalajara.
      “Con esto trascendemos los tres años 
de la administración y dejamos en claro 
nuestro compromiso, pero, sobre todo, el 
convencimiento de que estamos apoyando 
a una institución y un proyecto que valen la 
pena”.
      La primera parte del donativo fue 
entregada el pasado 24 de octubre, en el 
Museo de Arte de Zapopan.❖

Donativo para la 
construcción del CCU

Esta segunda entrega consistió en 10 millones de pesos
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Joan Robinson:
tergiversación de la 
teoría marxista
César López Cuadras
Colección ensayos y 
monografías / IES
Universidad de 
Guadalajara.

Libro dirigido a quienes 
pudieran ser víctimas 
fáciles de algunos escritos 
de Joan Robinson, la que 
ofrece traducir a Carlos 

Marx al lenguaje de la teoría económica, como en Introducción 
a la economía marxista, que llegó a ocupar un lugar importante 
en los programas y las cátedras de muchos maestros de teoría 
económica.❖

Diseño, implementación y 
evaluación de programas 
por competencias 
profesionales integradas
Mercedes González 
Gutiérrez / Jesús Espinosa 
Hernández
Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud
Universidad de 
Guadalajara.

Aportación educativa de 
académicos del CUCS, 

que retoman como prioridad, en la implementación de 
su modelo curricular, el MCPI, que propone estructuras 
curriculares flexibles y procesos de aprendizaje centrados 
en el alumno.❖

Por los rincones
Antología de métodos 
cualitativos en la 
investigación social
Catalina A. Denman / Jesús 
Armando Haro
(compiladores).

El motivo de esta antología 
es proporcionar textos para 
aquellos que prefieren leer 
materiales en español acerca 

de la investigación cualitativa, que parte del supuesto de 
que todos los seres humanos, como elementos previamente 
socializados, somos a la vez producto y productores de un 
mapa mental de carácter intersubjetivo que modela nuestra 
percepción de la realidad.❖
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves
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Selección: Filemón Hernández

CANTO A MÍ MISMO

I

Me celebro y me canto a mí mismo.
Y lo que yo diga ahora de mí, lo digo de ti,
porque lo que yo tengo lo tienes tú
y cada átomo de mi cuerpo es tuyo también.

Vago... e invito a vagar a mi alma.
Vago y me tumbo a mi antojo sobre la tierra
para ver cómo crece la hierba del estío
mi lengua y cada molécula de mi sangre nacieron
aquí,
de esta tierra y de estos vientos.
Me engendraron padres que nacieron aquí,
de padres que engendraron otros padres que nacieron
aquí,
de padres hijos de esta tierra y de estos vientos
también.

Tengo 37 años. Mi salud es perfecta.
Y con mi aliento puro
comienzo a cantar hoy
y no terminaré mi canto hasta que me muera.
Que se callen ahora las escuelas y los credos.
Atrás. A su sitio.

Sé cuál es su misión y no lo olvidaré;
que nadie lo olvide.
Pero ahora yo ofrezco mi pecho lo mismo al bien
que al mal,
dejo hablar a todos sin restricción,
y abro de par en par las puertas a la energía original
de la naturaleza desenfrenada.

Walt Whitman

calle escorza, o fuentes de roma para patinetas
la sociedad de la falta del conocimiento
rendición de cuentas y otros agotamientos
“rehabilitación” de escorza y más hot dogs
se me durmió el despertador americano
estatuilla del emisario: nariz aguileña que quiso ser maya
dos que estrés en el equilibrio emocional
CUValles sin lágrimas

tea time con dos tragatés
sólo rockefeller tiene un próspero año nuevo
la presea número 9
¡a la bio, a la bao, a la biodiver! ¡biodiversidad, 
biodiversidad, ra, ra, ra!
retos y expectativas: quinto congreso municipal, 
cuarto nacional, tercero internacional y segundo 
universal
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El pronóstico para 2004 en materia 
deportiva no es halagador, puesto que 
no habrá cambios considerables en el 
modelo deportivo ni grandes triunfos 
de los deportistas mexicanos en los 

Juegos olímpicos de Atenas, expresó 
el docente de la licenciatura de cultura 
física y deporte y entrenador de triatlón, 
Gustavo Nuño.
    Las exigencias del deporte moderno 

cada vez son más, porque las imponen 
los países que van a la vanguardia. 
    “El sistema deportivo nacional, como 
modelo, es caduco, obsoleto y viejo”, 
indicó.

Panorama desfavorable para 
el deporte mexicano
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Reanuda actividades la liga sindical

TABLA GENERAL DE POSICIONES EN VOLIBOL

Núm. EQUIPO JJ JG JP PTS F. PTS C. SET F. SET C. PTS

1 CULTURAL 5 5 0 278 174 10 2 15

2 CUCEA 6 4 2 306 231 8 5 13

3 SECRETARÍA DE CULTURA 5 4 1 266 256 9 4 13

4 PREPARATORIA 12 5 3 2 267 192 8 4 11

5 TLAQUEPAQUE 6 2 4 227 285 4 8 10

6 CUCS 6 2 4 211 273 4 8 10

7 CUCSH 4 3 1 183 119 6 2 10

8 CUCEI 6 1 5 236 298 2 11 8

9 OBRAS Y PROYECTOS 4 2 2 215 185 6 4 8

10 ABOGADO GENERAL 5 0 5 165 227 1 10 5

TABLA GENERAL DE POSICIONES EN FUTBOL

Núm. EQUIPO JJ JG JE JP GF GC PTS DIF.

1 CUCEI 7 7 0 0 28 1 21 27

2 CUVALLES* 6 6 0 0 25 5 18 20

3 ARQUITECTURA 7 6 0 1 27 9 18 18

4 POLITÉCNICO 7 5 0 2 23 20 15 3

5 CUCEA “A” 7 4 2 1 20 14 14 6

6 ABOGADO GENERAL* 5 3 2 0 30 8 11 22

7 DERECHO 7 3 2 2 28 8 11 20

8 INTENDENCIA DEL TEC. 7 3 1 3 36 18 10 18

9 JURÍDICO “B” 7 3 1 3 16 22 10 -6

10 CASA VALLARTA* 6 3 0 3 20 14 9 6

11 VETERINARIA* 4 3 0 1 10 5 9 5

12 SERV. ESTUDIANTILES* 5 3 0 2 12 9 9 3

13 AGRONOMÍA 7 3 0 4 9 13 9 -4

14 JURÍDICO 7 3 0 4 16 30 9 -14

15 CULTURAL* 6 2 2 2 25 17 8 8

16 RECTORÍA DEL CUCSH 6 2 1 3 21 19 7 2

17 OBRAS Y PROYECTOS* 6 2 1 3 10 13 7 -3

18 PREPARATORIA 10* 6 2 0 4 6 25 6 -19

19 CUCEA “B” 7 2 0 5 10 33 6 -22

20 MEDICINA 7 1 1 5 13 25 4 -12

21 INGENIERÍA* 5 0 2 3 3 12 2 -9

22 RECTORÍA GENERAL 6 0 1 5 10 32 1 -22

23 CUCIÉNEGA 7 0 0 7 0 7 0 -7

24 CUCSH * 5 0 0 5 9 39 0 -30

* PARTIDO PENDIENTE

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Este próximo fin de semana la liga deportiva 
del Sindicato Único de Trabajadores de la 
Universidad de Guadalajara reanudará 
actividades, luego de un descanso por 
vacaciones de invierno.
      En lo que corresponde a futbol, la jornada 
ocho del torneo será encabezada por el 
representativo del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías, informó 
el secretario de fomento deportivo, Raúl 
Ruvalcaba.
      “Reanudamos actividades este 10 de 
enero. En futbol tenemos 24 equipos y los 
partidos serán los sábados, en tres horarios: 
11:00, 12:30 y 14:00 horas, en el Club deportivo 
de la Universidad de Guadalajara”.

      En volibol los encuentros se realizan a 
las 9:00, 10:00 y 11:00 horas, los sábados, 
en las canchas de la unidad deportiva del 
Tecnológico.
      “Tenemos 10 equipos registrados y la 
tabla general la encabeza el equipo del 
Edificio cultural y administrativo”.
      Indicó que a diferencia de otros años, 
la liga de volibol está muy competida y en 
futbol ya hay marcadas diferencias entre los 
primeros equipos y los últimos. 
      En futbol el torneo es a una vuelta y 
califican los ocho primeros equipos de la 
tabla general.
      “En balompié tenemos 23 jornadas 
y la final será el 26 de junio. En volibol 
terminaremos un mes antes, puesto que son 
menos equipos y el torneo se juega a dos 
vueltas, con 19 jornadas”.❖

Próximos partidos de futbol
JORNADA 10                                                       SÁBADO / 24 ENERO / 2003

ABOGADO GENERAL   JURÍDICO “B”      

AGRONOMÍA   JURÍDICO

ARQUITECTURA   INTENDENCIA TEC.

CASA VALLARTA   INGENIERÍA

CUVALLES   CULTURAL

CUCEA “A”   CUCSH

CUCEA “B”   CUCEI

PREPARATORIA 10   VETERINARIA

POLITÉCNICO   RECTORÍA DEL CUCSH

OBRAS Y PROYECTOS   RECTORÍA GENERAL

MEDICINA   SERVICIOS ESTUDIANTILES

CUCÍENEGA 0 1 DERECHO GANA EN LA MESA

 JORNADA 11                                                       SÁBADO / 31 ENERO / 2003

ABOGADO GENERAL   JURÍDICO

AGRONOMÍA   INTENDENCIA TEC.

ARQUITECTURA   INGENIERÍA

CASA VALLARTA   DERECHO

CUVALLES   CUCSH

CUCEA “A”   CUCEI

CUCEA “B”   VETERINARIA

POLITÉCNICO   PREPARATORIA 10

OBRAS Y PROYECTOS   RECTORÍA DEL CUCSH

MEDICINA   RECTORÍA GENERAL

JURÍDICO “B”   SERVICIOS ESTUDIANTILES

CUCÍENEGA 0 1 CULTURAL GANA EN LA MESA

JORNADA OCHO                                                    SÁBADO / 10 ENERO / 2003

AGRONOMIA MEDICINA 

ARQUITECTURA JURÍDICO “B”

CASA VALLARTA JURÍDICO

CUCEA “A” DERECHO

CUCEI CUCSH

POLITÉCNICO SERVICIOS ESTUDIANTILES

RECTORÍA DEL CUCSH VETERINARIA

ABOGADO GENERAL OBRAS Y PROYECTOS

CUVALLES INGENIERÍA

CULTURAL CUCEA “B”

RECTORÍA GENERAL PREPARATORIA 10

CUCÍENEGA INTENDENCIA TEC. GANA EN LA MESA

JORNADA NUEVE                                                     SÁBADO / 17 ENERO / 2003

ABOGADO GENERAL   MEDICINA

AGRONOMÍA   JURÍDICO “B”

ARQUITECTURA   JURÍDICO

CASA VALLARTA   INTENDENCIA TEC.

PREPARATORIA 10   RECTORÍA DEL CUCSH

CUCEA “B”   CUCSH

CUCEI   VETERINARIA

OBRAS Y PROYECTOS   SERVICIOS ESTUDIANTILES

CUVALLES   DERECHO

CULTURAL   CUCEA “A”

RECTORÍA GENERAL   POLITÉCNICO

CUCIÉNEGA 0 1 INGENIERÍA GANA EN LA MESA
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Selección del SUTUdeG 
rumbo a mundial
Representará a  México en 
el Campeonato mundial 

de basquetbol de los 
trabajadores, a celebrarse 

en Costa Rica o Cuba.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

L
a selección de basquetbol del Sindicato 
Único de Trabajadores de la Universidad 
de Guadalajara (SUTUdeG), iniciará 

su preparación para participar durante 
la última semana de enero o principios 

de febrero en el Campeonato mundial de 
basquetbol de los trabajadores, a celebrarse 
en Costa Rica o Cuba.
      Esta será la primera vez que una selección 
del sindicato represente a México.
      El SUTUdeG representará a México 
luego de haber resultado campeón en los 
XXXI Juegos deportivos nacionales de los 
trabajadores, celebrados del 21 al 26 de 
septiembre, en Oaxtepec, Morelos.
      El equipo está a cargo del doctor Ramiro 
Vázquez. El capitán es Arturo Tezozómoc. 
     Por los buenos resultados que ha 
obtenido el equipo en diversos torneos, 
como la Copa Guadalajara, organizada por 
Fomento deportivo, del ayuntamiento de 
Guadalajara, espera que pueda desempeñar 
un buen papel en dicho campeonato.❖
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Resultaron campeones en los XXXI Juegos deportivos nacionales de los trabajadores

Panorama desfavorable para el deporte
Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El pronóstico para 2004 en materia 
deportiva no es halagador, puesto 
que no habrá cambios considerables 
en el modelo deportivo ni grandes 
triunfos de los deportistas 
mexicanos en los Juegos olímpicos 
de Atenas, expresó el docente de 
la licenciatura de cultura física y 
deporte y entrenador de triatlón, 
Gustavo Nuño.
      “No creo que cambie mucho 
en 2004. La situación actual se 
mantendrá como hasta ahora al 
menos un par de años más. En 
lo que se refiere a rendimiento 
deportivo, en 2004 será bastante 
pobre”.
      Recordó que en los Juegos 
olímpicos de Sidney 2000 los 
mexicanos obtuvieron seis 
medallas, pero tal cantidad irá a la 
baja en Atenas.
      “La crisis económica se ve 
reflejada en la dinámica de cada 
atleta, lo que obviamente merma 
su capacidad de trabajo integral. 
Casi todo mundo trabaja muy 
fraccionadamente. Me parece que 
el pronóstico alcanza a rayar en lo 
caótico y difícil”.
      Explicó que la participación 
de atletas mexicanos durante 
Sydney 2000 fue cercana a los 70 y 
considera que esta cantidad podría 
disminuir para Atenas 2004.
      “Sería una ganancia si 
mantenemos la participación de 

70, pero en medallas me parece 
que no vamos a crecer, porque no 
calificaremos en varios deportes 
de conjunto. Está difícil calificar 
en otras disciplinas. En algunos 
deportes individuales apenas 
estamos en la raya. Hace un par 
de semanas taekwondo perdió la 
oportunidad de calificar y se tiene 
que ir a otra ronda”.
      Puntualizó que las exigencias 
del deporte moderno cada vez 
son más, porque las imponen los 
países que van a la vanguardia, es 
decir, los de primer mundo.

      Señala que en el deporte 
influyen un sin fin de factores. Uno 
de los principales es el económico. 
Otro, la dinámica institucional, 
conocida como política, porque 
existen muchos intereses, además 
de que se mezclan el sentimiento, 
la pasión, las ganas de ser, el poder, 
etcétera.
      “El sistema deportivo nacional, 
como modelo, es caduco, obsoleto 
y viejo”.
      En cuanto a instalaciones 
deportivas México está bastante 
atrasado.

      “Basta ver lo que tenemos en 
Jalisco en la zona metropolitana 
de Guadalajara. Hay que entender 
lo que se ha hecho y dejado de 
hacer. Por ejemplo, las últimas 
instalaciones que construyó el 
estado fue hace un par de meses 
(la fosa de clavados)”.
      En el caso de la Universidad de 
Guadalajara, argumentó que las 
últimas que construyó fue hace 20 
años aproximadamente.
      “Pero no solo es el hecho de 
decir ahí está la cancha, la pista 
o el gimnasio, sino que se deben 

conjugar una serie de factores 
para lograr el equilibrio entre las 
partes”.
      Manifestó que los países, del 
río Bravo a la Patagonia, viven 
condiciones similares y siguen un 
modelo parecido, con excepción de 
Cuba.
      En estas naciones el deporte ha 
sido un “objeto” de aparador y un 
proyecto eminentemente político, 
antes que un plan integral de 
desarrollo del ser humano.
      Indicó que para mejorar en esta 
materia es necesario crear un nuevo 
modelo deportivo, otro esquema, 
con base en otros paradigmas.
      El problema radica en que una 
actitud nueva frente al deporte 
no será asumida pronto, porque 
el modelo deportivo que vivimos 
tiene cerca de 80 años.
      En 1924 fue creado el Comité 
Olímpico Mexicano, en 1933 la 
Confederación Deportiva Mexicana 
(Codeme) y la Comisión Nacional 
del Deporte (Conade) surgió hace 
15 años.
     “Esto lo venimos arrastrando 
desde hace muchos años. 
Debemos replantear este modelo, 
cambiarlo y entrar a cuestiones de 
carácter democrático. Se habla de 
eso en el país, pero de acuerdo a 
los que saben, estamos en la 
transición.
      “Todos los que estamos 
inmersos en el deporte andamos 
preocupados por tener tres 
centavos para vivir”.❖

Podría disminuir la cantidad de atletas para Atenas 2004
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UN AÑO DE 
PELÍCULA(S)

Juan Manuel Orbea

1
2003 se va, se va y se fue. El 
año en que Bush Producciones 
cumplió su amenaza de filmar 
su tan y más ansiada cinta de 
acción: La Invasión de Irak. 
Más no así su promesa de 
capturar vivo o muerto o como 
sea a uno de su villanos favoritos 
(¿una película aparte?): Sadam 
Husein (nota harto importante: 
esta línea la escribí el viernes 
12 de diciembre por cuestiones 
del último cierre de edición 
de Gaceta Universitaria; la dejo 
así, con todo y que tal parece 
–¿quién dice que ese en realidad 
es Sadam?– 600 soldados 
norteamericanos atraparon a 
Husein en un hoyo, como si 
fuera una rata empistolada con 
750 mil dólares en billetes de 100, 
aunque la verdad quién sabe si lo 
hubieran atrapado de no haber 
sido traicionado por un miembro 
cercano de su familia. Sea como 
sea, cuando este Cinechoro 
salga publicado, muchas cosas 
se sabrán y muchos otras nunca 
las sabremos, pero eso sí: el 
guión se sigue escribiendo en el 
Pentágono y en la Casa Blanca, 
por supuesto, con una trama 
que simple y sencillamente 
privilegia a Jorguito Matorral 
de cara a su casi inminente 
–por no decir triste y patética– 
reeleeción. Y para todo esto, 
¿dónde quedaron las armas 
de destrucción masiva? Sabe. 
Pero no dudo que para cuando 
lean este choro seudofílmico, 
algo de ello se sabrá, a según la 
conveniencia de un puñado de 
ficcionadores profesionales con 
demasiado poder que escriben 
ésta y otras películas a su antojo). 
Mientras tanto, el otro villano 
favorito –Osama Bin Laden–, 
sigue escondido en alguna 
parte del mundo, escribiendo el 
guión de su propia película. Una 
película por demás alejada de los 

convencionalismos narrativos del 
cine chatarra, en que la estructura 
aristotélica del principio, desarrollo 
y desenlace nada tiene que ver con 
esta caótica realización en tiempo 
real que no deja de provocar 
tanto asombro, tanta muerte, 
tanto dolor y sobre todo tanta 
risa y pena ajena. Por lo mismo, 
o precisamente por lo distinto, 
uno se pone en plan adivinador y 
hace como que adivina –desde la 
comodidad de su adivino ocio– las 
nuevas películas que esta película 
–extraoficialmente llamada 2003, El 
año del Daño– nos traerá junto con 
los amantes del entretenimiento 
palomitero en corto, mediano 
o largo plazos. Y es que sobran 
las historias, los argumentos, las 
anécdotas y los engaños. Serán 
muchas películas. Algunas mejores 
que otras, la mayoría peores que 
las de siempre. Tantas como las 
mentiras que nos sigue diciendo el 
más grande mentiroso de todos los 
tiempos y los miles de mentirosillos 
que patéticamente lo imitan. Y 
mientras el mundo es rehén de esta 
realización (demasiado larga como 
para no creer que habrá segunda, 
tercera y las partes que se necesiten 
para contarla) que más destruye 
en lugar de realizar, hemos sido 
testigos, unos más y otros menos, 
de las otras películas que, buenas 
malas o regulares, fungen como 
puertas que nos transportan a 
otras realidades –a través de las 
ficciones–, realidades en que 
sinceramente uno se siente más 
cómodo, más agusto y más libre 
de toda culpa. Películas que nos 
permiten no solo seguir soñando, 
sino viviendo una necia y bella 
realidad alejada de esta realidad 
preestablecida que, digo yo, debe 
dejarse de caprichos y ponerse 
a aprender (y aprehender) de la 
fantasía. Y que la ficción supere 
a la realidad. Así, tal cual sucede 
todos los días en este país del Fox 
Studios, donde la mentira es a la 
verdad lo que esa película fallida 
llamada Reforma Fiscal es a lo 
que el viento a Juárez. Y me da 
por pensar (y creer) que todos 
somos cineastas; todos filmamos 

con nuestros ojos y proyectamos 
en la pantalla de nuestra mente 
nuestra propia historia.

2
Todo esto me pone en la onda 
de lo más y lo menos, lo mejor 
y lo peor. Sí, lo sé: este ejercicio 
de crítica chabacana es arbitrario 
y subjetivo, pero el costo no es 
caer en el formalismo pagano 
sino el chacoteo académico (¿?). 
Bien, a continuación algunas de 
mis palomitas y taches del cine 
en 2003. Película Mexicana Más 
Fumable: Nicotina; aún cuando 
deja mucho qué desear, tiene un 
no sé qué que bien vale la pena el 
cigarrito antes, durante y después 
de la función. Película Mexicana 
Más Anticonvencional: Japón; más 
allá de las indescriptibles escenas 
de sexo entre la simpática anciana y 
el atormentado protagonista, hacer 
una cinta de estas características 
es como caminar en pelotas 
sobre la cuerda floja en medio de 
una reunión de Serrano Limón. 
Película Más Decepcionante: 
Matrix revolutions (y atrasito, 
Matrix reload), porque no tienen 
madre los hermanos Wachowski 
al haberle dado en la torre de 
tan fea manera a un clásico que 
solo vale por sí misma: Matrix, y 
a otra cosa. Película Mejor Escrita 
Dentro y Fuera de la Pantalla: 
Adaptation (El ladrón de orquídeas), 
por la original y sorprendente 
historia que utiliza como pretexto 
otro libro y sigue siendo historia 
antes y después de que la película 
termina, haciendo que el guionista 
se ría de todos, empezando por sí 
mismo. Película Dramática Más 
Chidoguánica: Las horas (para verla 
y verla y verla y seguir hallándole 
aciertos sublimes). Mejor Película 
de Terror Gore, Sicológico y hasta 
de ‘Arte’: Exterminio; sigo sin 
entender por qué los loquitos no 
se matan entre sí y solo atacaban 
a los sanos, pero la verdad es una 
historia que se trata de una manera 
novedosa para el género (aunque en 
realidad son tres o cuatro géneros 
en uno). Película de Comedia Harto 
Comercial: Todopoderoso (para los 

de risa fácil y estúpida) y El ladrón 
de orquídeas (para quienes se ríen 
a través del humor ‘serio’). Mejor 
Actor Mexicano: Diego Luna, por 
su papel en Nicotina y sobre todo 
en todos y cada uno de los lugares 
públicos (y privados) donde 
hizo de sí mismo. Mejor Actriz 
Mexicana Internacionalizada: 
Salma Hayek, digo, la neta nadie 
esperaba que una actriz tan 
cualquier cosa hiciera de Frida 
Kahlo tan convincentemente (aun 
sin sus bigotitos). Mejor Actor 
Internacional: Nicolas Cage por 
sus dos papeles tan nada que ver el 
uno con el otro en Adaptación (y qué 
decir del complejo e interesantísimo 
personaje que hace en Matchstick 
men (Los tramposos). Mejor Actriz 
Internacional: Nicole Kidman en 
Las horas, porque más allá de lo 
boquiabiertos que nos deja por 
lo buena que está, ahora nos dejó 
boquiabiertos por su estupenda 
interpretación de Virginia Wolf, 
con todo y su nariz postiza que, me 
cae, hasta la hace más interesante 
(y deseable). Mejor Película de la 
Gran Industria: Buscando a Nemo: sí, 
es una cinta animada, pero resulta 
en todos los sentidos mejor que 
cualquiera otra película de holigud 
estrenada este año. Mejor Película 
Allende el Océano Atlántico y en 
Todas Partes: Las horas: porque 
sin duda es una obra maestra 
visual y narrativa, con estupendos 
personajes y tramas paralelas, que 
además logra una de las mejores 

adaptaciones cinematográficas 
de una novela literaria. Escena 
de Sexo Más Chafa: la de Neo y 
Trinity en Matrix reload; chale, la 
neta no se explica uno por qué 
tanto pudor, por qué tan poca 
cachondería. Mejor Hallazgo 
en Video: Divorcing Jack; filme 
irlandés que te sorprende en 
todos los sentidos y cuenta 
con una soberbia actuación 
de uno de los mejores actores 
británicos, David Thewlis. Y 
podría seguir con esta lista 
casi azarosa, pero el espacio se 
termina y aún queda película en 
la lata de donde cortar. ¿Qué, 
cómo dicen? ¿El Mejor Crítico 
y Reseñista de Cine: Nadie, 
digo, si nadie los soporta. Por 
eso mejor ser cinechoreador. 
Aunque la neta que ni éstos se 
aguantan solos. Ah, por cierto, 
¿alguien vio una película 
española, ganadora de cinco 
premios Goya y el premio a la 
mejor película en el Festival de 
San Sebastián, llamada Los lunes 
al sol? Bueno, pues es estupenda. 
Un ejemplo más de que el cine 
español, sea en el género que 
sea, sigue y seguirá dando de 
qué hablar. Como darán de qué 
hablar muchas de las películas 
que aquí no se mencionan, otras 
que se mencionaron a lo largo 
del año y tantas más que están 
por venir. ¿Que cómo se llamó 
la obra? Chale, es muy fácil: Un 
año de película(s).❖

Fotograma de la película El ladrón de orquídeas
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OFRECE DESCUENTO 
PARA ESTUDIANTES, 

TRABAJADORES ACADÉMICOS Y 
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio 
de miércoles presentando en 

taquillas este cupón y una 
identificación vigente de la 

Universidad.

Enero 2004
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Vendo cuna de encino americano, tres niveles, incluye 
colchón. Informes en 36 28 48 66, con la señora Mary.

Vendo saxofón alto Selmer bundy, con estuche. $5,800. 
Lote de cosméticos, exhibidores y accesorios, varios precios. 
Informes a los teléfonos 36 81 40 42, (04433) 1053 99 45.

Rento cuarto amplio y amueblado para dama, en colonia 
Independencia. Informes a los teléfonos 36 38 50 60, 
(044333) 150 16 18, con la doctora Beatriz.

Vendo Stratus ‘97, blanco, automático, excelentes 
condiciones. $59 mil. Urgente. Informes al 38 24 60 74, por 
las tardes y al (044333) 809 53 76.

Vendo Ford feirmont 83, blanco, seis cilindros, en buenas 
condiciones. $18 mil, a tratar. Urge. Informes al 36 27 31 16, 
por las tardes, y al (04433) 10 71 51 84.

Vendo a mitad de precio comedor, chimenea, cantina y 
modular, todo en color negro. Informes al (044333) 100 
68 26.

Rento habitación individual, independiente, con cocina 
y baño completo, a persona honorable, en Colinas de la 
normal. La desocuparon el 17 de diciembre, así que apártala. 
Informes al (044333) 153 66 31.

Casa en venta en la colonia Jalisco. Excelente ubicación, 
dos pisos, fotografías disponibles en internet. Comunicarse 
con Maximina Ruiz, al 36 07 18 18 o escribir al correo 
electrónico xpupa@angelfire.com

Rento recámara a señoritas o jóvenes estudiantes, en 
la colonia Santa Teresita. Todos los servicios. $875.00. 
Informes al 38 27 59 42.

Vendo New yorker modelo 85, color gris plata, eléctrico, 
automático, piel, parlante, excelente estado. Informes a los 
teléfonos 31 34 22 71, extensión 2407, (044333) 172 68 95 
o pasar a verlo en Circunvalación 1452.

Rento cuartos amueblados a estudiantes, económicos 
y céntricos. Morelos esquina Robles Gil. Informes a los 
teléfonos 38 26 17 27, (044333) 131 82 84, con Martha 
Rubio.

Traspaso local de bolsos para dama, buena zona: López 
Cotilla y Galeana, centro. Informes a los teléfonos 33 45 84 
22, 38 25 79 29, con la señora Yadir.

Rento cuartos amueblados y con todos los servicios, a 
estudiantes. $1,800.00 mensuales. Colonia Guadalupana. 
Informes al 38 23 29 49, con la señora Murguía.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Tres recámaras, 
cochera. Trato directo. Informes al 38 11 00 55.

Vendo Guayin corsar ‘88, color tinto, eléctrica, automática, 
buenas condiciones. Precio: $25 mil, a tratar. Urge. Informes 
al 36 19 70 52, por las tardes, y al 38 12 95 84.
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Xóchitl Elizabeth González Ascencio
La estudiante de la UdeG ganó el primer lugar en los pasados Juegos panamericanos 

juveniles, en Brasil. Su objetivo es asistir al mundial juvenil de taekwondo.

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

“Mi meta es llegar al mundial juvenil”, dice 
Xóchitl Elizabeth González Ascencio, estudiante 
de la Preparatoria 7, de la Universidad de 
Guadalajara, medallista de oro en taekwondo, 
en los pasados Juegos panamericanos juveniles 
celebrados en Brasil. 
      Originaria de Guadalajara, desde niña tuvo 
interés por el deporte, cualidad que motivó 
su interés por practicar esta disciplina, ahora 
fuente de muchas satisfacciones para ella. 
      “De pequeña vivía frente a un parque, 
así que iba y hacía ejercicio, corría o jugaba. 
Después nos cambiamos a la capital del país, 
y como allá no salíamos, nos inscribieron en 
un deporte. Yo escogí taekwondo”.
      La adolescente comentó que, a su regreso 
a Guadalajara, empezó a entrenar con el 
profesor Hugo Cano Gómez, con quien ha 
estado más tiempo.
      “Me gusta asistir a competencias, porque 
disfruto ganar y viajar. El deporte, además 
de ser una responsabilidad, me ayuda en la 
escuela, pues me ha hecho más disciplinada 
para hacer mis tareas”.

      Con 16 años, alegre y amable, Xóchitl 
comenta que, previo a la competencia 
panamericana, tuvo que enfrentar a diferentes 
jóvenes en competencias locales, regionales y 
nacionales, en la categoría de 49 a 51 kilos.
      Después de resultar ganadora en la 
justa nacional, acudió a San Luis Potosí 
para entrenar con la selección nacional de 
esta especialidad, asistir a un campamento 
en Corea y a diversos torneos.
       En los Juegos panamericanos juveniles, 
realizados el 31 de octubre, compitió contra 
Ecuador, Antillas Holandesas y Brasil, en la final. 
En ese mismo certamen, la selección mexicana 
obtuvo el segundo lugar por equipos.
      “Aunque esto es un gran logro, no me 
conformo. El próximo año quiero llegar 
al mundial juvenil, que será en Corea. De 
hecho, ya estoy sembrada, aun cuando tengo 
que hacer una evaluación con otras chavas 
que ganaron un nacional. Si las derroto, paso 
directo al mundial”.
      González Ascencio lleva 10 años en el 
taekwondo. “Cuando estoy en etapa de 
competencia, entrenamos tres veces al día; 
cuando no, por lo regular una vez, dos 
horas”.

      “Este deporte es complejo, porque debes 
tener y mantener condición física, estabilidad 
y fuerza.
      “La competencia internacional me permitió 
conocer otras culturas, hacer amistades y 
valorar lo que te da tu país”. De acuerdo con 
esta joven, en comparación con otras naciones, 
México sí apoya a los deportistas.
       “La UdeG, por medio de mis maestros y mi 
director, también me apoyó, ya que me permitió 
faltar a clases y solo realizar exámenes”. 
      También agradece a su familia, “pues 
aunque el deporte requiere mucho tiempo, 
siempre me ha apoyado”.
      En cuanto concluya su rehabilitación, a 
mediados de enero, de una operación para 
retirar quistes de su empeine, comenzará su 
preparación para la evaluación y el mundial 
juvenil.
      La universitaria hizo un llamado a sus 
compañeros, a fin de que realicen algún 
deporte, “pues ayuda a mantener una 
disciplina y aprovechar el tiempo”.
      Los pasados 10 y 16 de diciembre, 
los ayuntamientos de Guadalajara y 
Zapopan otorgaron a Xóchitl Elizabeth un 
reconocimiento por sus logros deportivos.❖
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Este año tendrá que ser acreditada ante 
organismos externos, la calidad de más de 
50 por ciento de los programas educativos 
de nuestra casa de estudios, y no habrá 
marcha atrás en los procesos de orden 
institucional iniciados, indicó el rector 
general de la UdeG, José Trinidad Padilla 
López, en su mensaje de año nuevo a la 
comunidad universitaria, en el cual 
convocó a los profesores, investigadores, 
personal directivo y administrativo de 
esta institución a “continuar trabajando 
con entusiasmo y responsabilidad 
para conseguir nuestra meta común: la 
formación de los estudiantes”.

Desde su nacimiento el EZLN no fue 
solo un movimiento indígena, sino que 
convocó a la población a la resistencia. 
“Hay gente que se unió porque el 
zapatismo inauguró nuevas formas de 
entender y hacer política, en las que el 
Estado o el poder no son el objetivo, sino 
el cambio en las relaciones sociales”, 
aseguró el universitario y especialista en 
ese movimiento, Rafael Sandoval.

En 2004 la Unidad de vinculación y 
difusión científica pondrá especial énfasis 
en la realización del Museo virtual tierra 
de Xalli, y en continuar con programas 
iniciados en 2003, como las cátedras del 
Agua y la Biodiversidad, por medio de las 
cuales pretende hacer llegar el conocimiento 
a diversos sectores de la población, con la 
participación de ponentes de reconocimiento 
nacional e internacional.

La Compañía de teatro de la UdeG 
comienza el año con muchos planes, entre 
ellos estrenar el 14 de febrero la obra Un 
hombre es un hombre, pieza dirigida por 
Saúl Meléndez, además de montar 
El ogrito, de la escritora quebequense 
Suzanne Lebeau.

El pronóstico para 2004 en materia 
deportiva no es halagador, puesto que 
no habrá cambios considerables en el 
modelo deportivo ni grandes triunfos 
de los deportistas mexicanos en los 
Juegos olímpicos de Atenas, expresó el 
docente de la licenciatura de cultura 
física y deporte y entrenador de triatlón, 
Gustavo Nuño.

deportes


